
В СРЕДИЗЕМНОМ МОРЕ 
ПРОВЕДЕНЫ УЧЕНИЯ 
С КОРАБЛЯМИ 
БАЛТИЙСКОГО ФЛОТА

Находящийся в дальнем походе 
отряд кораблей Балтийского флота в 
составе сторожевого корабля (СКР) 
«Ярослав Мудрый», танкера «Ель-
ня» и морского буксира «Виктор 
Конецкий» отработал ряд учебно-
боевых задач в Средиземном море.

Экипаж сторожевого корабля 
«Ярослав Мудрый» провёл трени-
ровку по применению средств про-
тивовоздушной обороны и радио-
электронной борьбы для отражения 
воздушного нападения условного 
противника. Кроме того, экипажи 
кораблей отряда отработали дей-
ствия по совместному маневриро-
ванию в условиях интенсивного 
судоходства. Также боевые расчёты 
СКР в движении по утверждённому 
маршруту выполнили условный по-
иск и обнаружение подводных ло-
док «неприятеля».

Кроме того, экипаж «Ярослава 
Мудрого» провёл электронные ра-
кетные пуски по морским целям, 
которые были заданы при помо-
щи бортовых систем целеуказания. 
Ракетная стрельба выполнялась с 
использованием главного ударно-
го оружия корабля – противоко-
рабельного ракетного комплекса 
«Уран».

Помимо учебно-боевой деятель-
ности в море, экипажи отработали 
вопросы, связанные с эксплуатаци-
ей корабельных систем, организа-
цией повседневной деятельности, а 
также пополнили корабельные за-
пасы от танкера «Ельня».

Материальная часть и вооруже-
ние сторожевого корабля и судов 
функционируют в штатном режиме. 
Моряки проводят необходимое пла-
ново-предупредительное обслужи-
вание всех систем кораблей и другие 
профилактические работы. Личный 
состав здоров и готов к выполнению 
задач.

Отметим, что за время морского 
перехода из Балтийского в Среди-
земное море (отряд кораблей Бал-
тийского флота покинул военную 
гавань Балтийска 1 октября и дер-
жит курс в Индийский океан) моря-
ки преодолели более восьми тысяч 
морских миль, посетили сирийский 
порт Тартус и греческий порт Пирей.

На боевом корабле и судах отря-
да находятся группы антитеррора из 
состава соединения морской пехоты 
Балтийского флота. Кроме этого, 
СКР «Ярослав Мудрый» несёт на 
борту палубный вертолёт Ка-27.

СВЫШЕ 1200 ЧАСОВ 
ПРОВЕЛИ В НЕБЕ 
БЕСПИЛОТНИКИ ЗВО 

Беспилотные летательные аппа-
раты Западного военного округа с 
начала 2019 года провели в небе бо-
лее 1200 часов, что почти на 20 про-
центов больше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года. Это связано 
с тем, что БПЛА активно привлека-
ются ко всем мероприятиям боевой 
подготовки войск, проводимым в 
округе.

Так, данные с беспилотников 
использовались во время боевых 
стрельб, занятий по вождению бо-
евых машин, а также в ходе такти-
ческих учений артиллеристов, при 
проведении специальных трени-
ровок в рамках полевых выходов 
войск РХБ защиты и подразделений 
войсковой разведки.

Кроме того, информация с 
БПЛА постоянно используется при 
подготовке военнослужащих в Цен-
тре боевой подготовки ЗВО в посёл-
ке Мулино Нижегородской области 
как во время практических занятий 
(для корректировки огня), так и для 
контроля и объективной оценки 
процесса обучения.

Мы храним тебя, Россия!
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Александр ТИХОНОВ 

В Москве в зале управления име-
ни А.В. Суворова Национального 
центра управления обороной Рос-
сийской Федерации под руковод-
ством главы военного ведомства 
генерала армии Сергея Шойгу со-
стоялось заседание организацион-
ного комитета по подготовке к 
VI Международному военно-тех-
ническому форуму «Армия-2020». 
Вниманию членов оргкомитета 
были представлены доклады об ор-
ганизации проведения форума как 
такового, динамического показа 
возможностей вооружения и во-
енной техники в его рамках, о под-
готовке авиационного кластера на 
аэродроме Кубинка, а также об 
организации комплексной безопас-
ности и торгово-бытового обслу-
живания мероприятий МВТФ. 

Отличительной особенностью 
предстоящего форума станет его 
проведение одновременно с Армей-
скими международными играми – 
2020. 

Открывая заседание, министр 
обороны прежде всего напомнил 
собравшимся о впечатляющих 
итогах минувшего юбилейно-
го, V Международного военно-
технического форума, который 
прошёл летом этого года. Если 
говорить о результатах меропри-
ятий, они по всем показателям 
превзошли предыдущие. 

– Конгрессно-выставочный 
центр «Патриот» принял более 
1300 предприятий и организаций, 
представивших свыше 27 тысяч 
образцов продукции военного и 
двойного назначения, – сказал 
генерал армии Сергей Шойгу. 
– Было проведено 173 меропри-
ятия, посвящённых перспектив-
ным направлениям развития во-
енно-технической сферы. 

Помимо России, свои нацио-
нальные экспозиции на форуме 
«Армия-2019» представили ещё 
10 стран: Азербайджан, Арме-
ния, Белоруссия, Индия, Казах-
стан, Китай, Пакистан, Таиланд, 
Турция и ЮАР. А в общей слож-
ности в форуме приняли участие 
представители 120 государств, в 
том числе более 40 делегаций вы-
сокого уровня. Эти цифры крас-
норечиво свидетельствуют о, так 

сказать, географическом размахе 
форума «Армия-2019». 

Внушительный масштаб 
V МВТФ подтверждается и его 
экономическим эффектом. Как 
напомнил министр обороны, 
знаковым стало подписание 
46 государственных контрактов 
на общую сумму свыше трилли-
она рублей.

– Большой интерес вызвали 
демонстрационные показы но-
вейшей военной техники в сухо-
путном, водном и авиационном 
кластерах: на полигоне Алаби-
но, озере Комсомольском, аэро-
дроме Кубинка, а также во всех 
военных округах и на Северном 
флоте, – продолжил генерал ар-
мии Сергей Шойгу.

Наконец, ещё одним свиде-
тельством масшабности V Меж-
дународного военно-техниче-
ского форума стало число посе-
тителей. Министр обороны на-
помнил, что в общей сложности 
минувший форум посетило свы-
ше миллиона человек. 

Объявив затем о начале ра-
боты по подготовке следующего, 
VI Международного военно-тех-
нического форума, генерал ар-
мии Сергей Шойгу подчеркнул, 
что она потребует чёткого взаи-
модействия самых разных струк-
тур и ведомств. 

– Отличительной особен-
ностью форума станет то, что 
мы будем проводить его одно-
временно с Армейскими между-

народными играми, – объявил 
глава военного ведомства. – Та-
кой формат позволит повысить 
уровень представительства ино-
странных делегаций, расширить 
возможности официальных пе-
реговоров и встреч. Несомненно, 
это положительно скажется на 
имидже обоих мероприятий и их 
популярности.

С докладом об организации 
проведения VI Международного 
военно-технического форума «Ар-
мия-2020» выступил заместитель 
министра обороны генерал армии 
Павел Попов. Он назвал даты про-
ведения МВТФ в следующем году: 
23–29 августа. Замминистра уточ-
нил, что 23 августа планируется 
совместная церемония открытия 

форума и Армейских игр в Кон-
грессно-выставочном центре «Па-
триот», с 24 по 26 августа на фору-
ме смогут работать специалисты, а 
с 27 по 29 августа он будет открыт 
для всех желающих.

– К участию в форуме уже 
приглашено более 2,5 тысячи 
предприятий и организаций, – 
продолжил доклад генерал ар-
мии Павел Попов на заседании 
организационного комитета. – 
Выставочная экспозиция будет 
сформирована в павильонах и на 
открытых площадках Конгрессно-
выставочного центра «Патриот», 
полигона Алабино и аэродрома 
Кубинка общей площадью свыше 
320 тысяч квадратных метров.

Александр ТИХОНОВ 
Исходя из реальной угрозы распространения терроризма с территории Афганистана 
на пространство Содружества Независимых Государств, руководство Министерства 
обороны Российской Федерации придаёт огромное значение дальнейшему укреплению 
боевого потенциала дислоцированной на территории Таджикистана 201-й российской 
военной базы. 29 мая этого года глава российского военного ведомства генерал армии 
Сергей Шойгу проинспектировал базу, где её командование доложило о темпах оснаще-
ния новыми видами боевой техники и развитии военной и социально-бытовой инфра-
структуры. Тогда же в Душанбе министр обороны РФ провёл переговоры с президентом 
Республики Таджикистан Эмомали Рахмоном, а также с таджикским коллегой Ши-
рали Мирзо. В ходе этих встреч речь шла в том числе о развитии 201-й базы и её вкладе 
в обеспечение военной безопасности Центрально-Азиатского региона. 

Развитие базы, поступление новой 
военной техники продолжается. Так, в 
октябре на вооружение базы поступил 
дивизионный комплект зенитных ракет-
ных систем С-300ПС. В состав дивизио-
на вошли порядка 30 единиц техники, в 
том числе командный пункт, пусковые 
установки, радиолокатор подсветки и на-
ведения, а также машины обеспечения. 

«Зенитный ракетный дивизион, во-
оружённый системами С-300ПС, заступит 
на опытно-боевое дежурство с 1 декабря, 
– сказал командующий войсками ЦВО 
генерал-полковник Александр Лапин. – 
В настоящее время продолжаются работы 
по обустройству позиционного района для 
размещения техники, которые планирует-
ся завершить до конца ноября».

Основной задачей дивизиона станет 
прикрытие объектов 201-й военной базы от 
средств воздушно-космического нападения и 
противовоздушная оборона Центрально-Ази-
атского региона коллективной безопасности.

На базе налажена интенсивная боевая 
подготовка, в ходе которой личный состав 
обучается действиям в горной местности, 
в том числе участвуя в совместных учени-
ях, включая многосторонние манёвры в 
рамках Организации Договора о коллек-
тивной безопасности, Шанхайской органи-
зации сотрудничества, а также под эгидой 
Антитеррористического центра СНГ. Кроме 
того, на фондах 201-й базы наши военно-
служащие готовят младших специалистов 
таджикских вооружённых сил.

Продолжение темы – на 3-й стр.

    

Кристина УКОЛОВА 

Рязанское гвардейское высшее 
воздушно-десантное командное 
училище имени генерала армии 
В.Ф. Маргелова по праву считает-
ся одним из самых престижных в 
стране и за рубежом. За более чем 
вековую историю из стен прослав-
ленного училища вышли 135 Героев 
Советского Союза и России, а так-
же плеяда заслуженных военачаль-
ников, известных государственных 
и общественных деятелей. Десятки 
тысяч выпускников награждены бо-

евыми орденами и медалями, почти 
150 из них стали генералами. 

О подготовке офицерских 
кадров, организации учебного про-
цесса, уникальной учебно-мате-
риальной базе «Красной звезде» 
рассказывает начальник РВВДКУ 
гвардии генерал-майор Алексей 
РАГОЗИН. 

– Алексей Николаевич, чем се-
годня живёт легендарное училище 
десантников? Какие задачи на него 
возложены? 

Вероника МЕЧКИВСКАЯ

Межведомственные координационные штабы Российской Федерации и 
Сирийской Арабской Республики приняли в четверг совместное заявление 
«О гуманитарной обстановке в Сирии и проблемах, препятствующих реа-
лизации инициативы по возвращению беженцев и внутренне перемещённых 
лиц в места избранного проживания», в котором констатируется, что в 
деле национального примирения удалось достичь значимого прогресса. 

Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

2019 учебный год на флотилии был до предела насыщен мероприятиями боевой 
подготовки, выполнением внезапно возникающих задач как в акватории Каспий-
ского моря, так и за её пределами. Процесс обучения в соединениях кораблей и 
береговых частях КФл проходил в условиях продолжающейся передислокации 
сил – из Астрахани в пункты базирования на территории Дагестана, где завер-
шается возведение новых объектов инфраструктуры. О том, чем запомнился 
этот непростой для флотилии год, «Красная звезда» попросила рассказать ко-
мандующего Каспийской флотилией контр-адмирала Сергея ПИНЧУКА.

– Сергей Михайлович, с 9 по 
11 октября в Санкт-Петербурге со-
стоялась встреча командующих во-
енно-морскими силами прикаспий-
ских государств… 

– Верно, это была третья рабо-
чая встреча командующих военно-
морскими силами прикаспийских 
государств – участниц Пятого Ка-
спийского саммита. 

-   
   

Строительство нового пункта базирования 
КФл на побережье Республики Дагестан 
близится к завершению

  
   

  
Пентагон обязан гарантировать 
безопасность при эвакуации беженцев 
из лагеря «Рукбан» 

   
   

Кузница кадров ВДВ и спецназа по-прежнему 
молода и устремлена в будущее
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Мария ТОМИЛЕНКО 

Об этом министр обороны Российской Федерации генерал армии Сергей 
Шойгу заявил в ходе личного приёма граждан в Доме Правительства. Это 
был ответ на предложение помощника военного комиссара Ростовской об-
ласти Александра Москаленко о проведении в мае 2020 года в городах воин-
ской славы акции «Клятва памяти» юнармейцев перед ветеранами Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов.

«Наша задача заключается в 
том, чтобы память не канула в 
Лету бесследно, чтобы следую-
щие поколения знали историю, 
берегли традиции и передавали 
их преемникам», – убеждён глава 
военного ведомства.

При этом он подчеркнул, 

что неправильно было бы при-
урочить патриотическую акцию к 
празднованию 75-летия Победы 
в Великой Отечественной войне, 
а затем забыть о ней. 

«Это работа, которую надо 
вести постоянно и повсемест-
но», – заявил Сергей Шойгу. И 
напомнил присутствующим, что 
сейчас в парке «Патриот» созда-
ётся межшкольный центр патри-
отического воспитания Москвы 
и Московской области.

«Такие центры мы считаем 
важным и нужным создавать в 
каждой области», – отметил он. 
По словам министра обороны, в 
этих центрах подростки смогут 
не просто получить начальную 
военную подготовку, но и изу-
чить историю страны на примере 
подвигов отцов и дедов. 

Кроме того, Сергей Шойгу 
высказался за то, чтобы в движе-
нии «Юнармия» патриотическая 
работа также проводилась плано-
во и предметно. 

«Очень важна ежедневная 
кропотливая работа. Это то, что 
требует пристального внимания 

старшего поколения. Поэтому мы, 
с одной стороны, поддерживаем 
то, что вы предлагаете. А с другой 
– предостерегаем, чтобы это не 
стало разовой акцией», – пояснил 
глава военного ведомства.

В ходе личного приёма гене-
рал армии Сергей Шойгу передал 
внучке погибшего в 1945 году ко-
мандира 1137-го лёгкого артил-
лерийского полка подполковни-
ка Ильи Греля удостоверение к 
ордену Ленина и двум орденам 

Красного Знамени, которыми 
офицер-артиллерист был на-
граждён.

Наталья Грель в своё время 
обратилась в Минобороны Рос-
сии с просьбой разыскать ин-
формацию о родственнике и его 
наградах. В Главном управлении 
кадров выяснили, что одним из 
орденов Красного Знамени под-
полковник Грель был награждён 
за два дня до гибели – 28 марта 
1945 года. Награждение вторым 
состоялось ещё позже – 30 апре-
ля. А 31 мая 1945 года указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР Грелю Илье Михайловичу 

было присвоено звание Героя Со-
ветского Союза посмертно.

«Мы о вашей просьбе осве-
домлены. На наш взгляд, вполне 
естественно заботиться о том, 
чтобы и ваши дети, и правнуки 
таких легендарных людей, как 
ваш дедушка, помнили о том, что 
ими было сделано, что свершено, 
какие именно подвиги во славу 
страны», – отметил Сергей Шой-
гу, подчеркнув, что знает мало 
людей, практически в течение 
месяца получивших два ордена 
Красного Знамени. 

«Я с удовольствием вам пере-
дам удостоверения о наградах 
вашего дедушки. А кроме них, 
ещё то, чего у вас нет. Нет, пото-
му что хранилось в Центральном 
архиве Минобороны», – сказал 
министр, вручая удостоверения и 
копии документов о боевом пути 
подполковника Греля. 

«Это фактически личное дело 
вашего дедушки. Здесь все вы-
писки из приказов, карты опе-
раций, в которых принимал уча-
стие ваш дедушка, боевой путь 
его полка с апреля 1942 по август 
1944 года. Почитайте, посмотри-
те, это для вас», – сказал глава 
Минобороны. 

Затем Сергей Шойгу рассказал 
Наталье Грель о музейном ком-
плексе «Дорога памяти», кото-
рый будет создан на прихрамовой 
территории Главного храма Во-
оружённых Сил РФ в подмосков-
ном парке «Патриот». По словам 
главы оборонного ведомства, па-
мять о подполковнике Илье Гре-
ле будет увековечена в этом ком-
плексе наравне с памятью о ещё 
33 миллионах соотечественников, 
носивших в годы Великой Отече-
ственной войны шинель и добыв-
ших Победу.

   
Нынешние поколения должны помнить о подвигах героев-фронтовиков во славу страны

Генерал армии Сергей ШОЙГУ вручает Наталье ГРЕЛЬ комплект документов о её легендарном родственнике.

 

Григорий ЕГОРОВ 

Новейшие многофункциональные сверхманёвренные истребители совершили 
посадку на военном аэродроме в Кубинке. Как уже сообщалось, перегон само-
лётов включал два этапа: из Комсомольска-на-Амуре в Новосибирск, а оттуда 
напрямую в пункт постоянной дислокации. Возглавлял эскадрилью начальник 
Центра показа авиационной техники полковник Андрей Алексеев. Он пояснил, 
что практическое освоение новой техники начнётся недели через две после те-
оретических занятий.

…Шасси новых истребителей 
касаются взлётно-посадочной по-
лосы родного дома – аэродрома 
Кубинка. Проехав по рулёжной до-
рожке, Су-35С заняли подготов-
ленные для них стояночные места. 
Открываются по очереди кабины 
пилотов, и вот мы их видим – воз-
душные асы, настоящие покорите-
ли неба. Их встречают хлебом-со-
лью, под звуки военного оркестра.

«Получение новой авиацион-
ной техники – всегда неординарное 
событие для воинской части. Осо-
бенно если речь идёт о 237-м Цен-
тре показа авиационной техники 
в Кубинке», – отметил начальник 
управления боевой подготовки ВКС 
полковник Александр Агафонов.

Вернувшихся домой пилотов 
встречали личный состав центра, ве-
тераны ВВС, руководящие лица хол-
динга «Компания «Сухой». В ответ 
на поздравления военнослужащих с 
получением новой техники прозвуча-
ло бравое троекратное «Ура!». В этот 
день воздушным асам подарил свою 
песню детский вокальный коллектив 
«Высший пилотаж». «Летайте, ребята, 
летайте», – раздалось из детских уст.

«Полёт прошёл нормально, 
штатно. Пролетели три тысячи ки-
лометров: от столицы Сибири города 
Новосибирска до аэродрома Кубин-
ка. Внизу наблюдали белое покры-
вало облаков», – поделился впечат-
лениями после посадки полковник 
Андрей Алексеев. И добавил, что в 
течение нескольких дней инженер-
но-технический состав 237-го гвар-
дейского Проскуровского центра 
показа авиационной техники имени 
И.Н. Кожедуба проверял качество 
сборки и работу всех систем и ме-
ханизмов на базе Комсомольского-
на-Амуре авиационного завода име-
ни Ю.А. Гагарина (КнААЗ). Далее 
проверка крылатых машин прошла 
в небе – лётный состав выполнил 
ознакомительный полёт на новых 
истребителях. На вопрос журнали-
стов, когда широкая публика увидит 
новые самолёты в деле, полковник 
Алексеев определённого ответа не 
дал – впереди длительный период 
освоения техники в разных услови-
ях, говорить о новых фигурах выс-
шего пилотажа пока рано.

«Переучивание лётного соста-
ва начнётся сразу после прибытия 

новых самолётов на аэродром. На-
деюсь, через пару месяцев Су-35С 
войдут в пилотажный строй», – 
рассказал перед встречей пред-
ставитель молодого пополнения 
центра старший лейтенант Андрей 
Варламов. Он окончил Краснодар-
ское высшее военное авиационное 
училище лётчиков, и, согласно рас-
пределению, местом 
службы молодого 
офицера стала Ку-
бинка. Тут уже чув-
ствуется и уровень 
ответственности, 
и уровень 

почёта – попасть в ряды пилотаж-
ной группы «Русские витязи» уда-
ётся далеко не каждому. Как расска-
зал Варламов, процесс становления 
профессионального пилота из мо-
лодого выпускника военного учи-
лища требует порядка пяти лет. Это 
долгая и трудная учёба, неустанное 
повышение мастерства, отработка 
упражнений по программе курса 
боевой подготовки.

«Пилот нового Су-35С при 
управлении самолётом становится 

всё больше и больше похожим на 
айтишника за компьюте-

ром», – прокомментировал новую 
разработку начальник ЦПАТ име-
ни И.Н. Кожедуба с 1989 по 1998 
год Виктор Бычков. Он рассказал, 
что большой комфорт в управлении 
создаёт наличие в кабине двух дис-
плеев: первый отвечает за боевое 
применение, второй – за работу 
всех систем контроля. При возник-
новении особых случаев в полёте, 
среди которых и ряд нештатных си-
туаций, автоматика переводит рабо-
ту на дублирующие системы. Заслу-
женные лётчики, ветераны военной 
авиации отметили, что на их век в 

кабине истреби-

телей не выпало такого количества 
автоматики, большинство работы 
осуществлялось вручную. Также 
стоит отметить, что новый самолёт 
более аэродинамически «выгла-
жен», более аккуратен и способен 
дозаправляться в воздухе – длитель-
ные полёты, в том числе и за рубеж, 
для него не проблема.

Естественно, к изучению новой 
машины личный состав группы по-
дойдёт с огромным интересом. Са-
молёт обладает рядом особенностей, 
такими, например,  как большой 
радиус действия информационно-
прицельных систем, современная 
помехозащищённая зашифрован-
ная система связи и информацион-
ного обмена, высокоэффективное 
управляемое вооружение класса 
«воздух – воздух» и «воздух – по-
верхность» различных дальностей 
на 14 точках подвески. Опытным 
пилотам понадобится время, чтобы 
ознакомиться с новой техникой как 
в теории, так и на практике. 

Свой первый полёт, напомним, 
новейший истребитель поколения 
«4++» совершил в 2008 году. Кон-
тракт на изготовление и поставку 
самолётов Су-35 заключён в 2009 
году между Минобороны России и 
КнААЗ имени Ю.А. Гагарина. При 
создании нового многоцелевика 
разработчики ОКБ имени Сухого 
учли огромный опыт эксплуатации 
истребителя Су-27, который нахо-
дится на вооружении с 1985 года. 

 Как заявил начальник ЦПАТ 
имени И.Н. Кожедуба полковник 
Андрей Алексеев, с прибавлени-
ем новых Су-35С эксплуатация 
Су-30СМ продолжится в полной 
мере, а Су-27 начнут плавно выво-
диться из строя.

КубинкаВстреча лётчиков, совершивших перелёт из Комсомольска-на-Амуре в Кубинку.

  «  » 
В знаменитую пилотажную группу поступили на вооружение новые многоцелевые истребители Су-35С

С 1 СТР.

Ранее с БПЛА провели регла-
ментные работы, при этом, поми-
мо планового технического обслу-
живания, некоторые типы техники 
прошли модернизацию, в резуль-
тате которой отдельные образцы 
оборудованы приборами ночного 
видения, тепловизорами и другой 
специальной аппаратурой.

ПРОВЕРКА ОБЪЕКТОВ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ИВАНОВСКОГО 
СОЕДИНЕНИЯ ВДВ 

В ходе рабочей поездки в войска 
Западного военного округа первый 
заместитель министра обороны 
РФ Руслан Цаликов совместно с 
командующим Воздушно-десант-
ными войсками генерал-полковни-
ком Андреем Сердюковым посетил 
воздушно-десантную дивизию в 
Иванове, где они осмотрели объ-
екты инфраструктуры военных го-
родков. 

– Министерством обороны го-
товится решение с целью доведе-
ния материальной базы и жилого 
фонда дивизии до необходимого 
уровня, – сообщил первый заме-
ститель главы военного ведомства. 

– Решения, принятые в ходе 

рабочей поездки, направлены на 
повышение уровня благососто-
яния военнослужащих дивизии, 
– в свою очередь заявил генерал-
полковник Андрей Сердюков. – В 
настоящее время все объекты со-
единения поддерживаются в над-
лежащем виде и обеспечивают 
высокий уровень её боевой готов-
ности.

Руслан Цаликов также посетил 
отдельный медицинский отряд 
дивизии, где развёрнут аэромо-
бильный госпиталь с оборудова-
нием для всех видов медицинского 
обследования и проведения не-
обходимых операций. Особенно 
важными видами медицинской 

техники в аэромобильном госпи-
тале являются вертолётный мо-
дуль для эвакуации, включающий 
в себя полный реанимационный 
комплекс, а также телемедицин-
ский удалённый комплекс для 
дистанционного контроля за со-
стоянием пациентов.

ОЦЕНКА ГОТОВНОСТИ 
ПОЛИГОНОВ ЗВО 
К НОВОМУ УЧЕБНОМУ ГОДУ 

В рамках рабочей поездки в 
войска Западного военного округа 
заместитель министра обороны РФ 
генерал-лейтенант Юнус-Бек Ев-
куров проверил готовность полиго-
нов Погоново и Богучар к новому 
учебному году.

Замминистра оценил состояние 
танковой директрисы, войсково-
го стрельбища и ряда других объ-
ектов для отработки тактических 
действий подразделений. Он отме-
тил, что полигоны готовы к новому 
учебному году, а направления и сро-
ки их модернизации соответствуют 
запланированным.

По словам генерал-лейтенанта 
Юнус-Бека Евкурова, совершен-
ствование учебно-материальной 
базы полигонов – одно из основ-
ных направлений повышения каче-
ства боевой подготовки. 

– Количество мероприятий бо-
евой подготовки за последние че-
тыре года выросло более чем в два 
раза, – сказал он. – В комплексе с 
переоснащением и модернизацией 
полигонной базы это должно дать 
существенное повышение уровня 
подготовки военных специалистов 
и качества выполняемых ими задач.
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На территории Главного храма Вооружённых 
Сил РФ в подмосковном парке «Патриот» 
создаётся музейный комплекс «Дорога памяти»

С 1 СТР.

Заместитель главы военного ве-
домства также сообщил о количе-
стве приглашаемых официальных 
зарубежных делегаций и предпри-
ятий промышленности. Их будет 
свыше 130. 

– Прорабатывается вопрос об 
участии пилотажных групп ино-
странных государств, – добавил он.

Прогнозируется, что суммарное 
число посетителей предстоящего 
форума достигнет 1,5 миллиона че-
ловек.

В докладе заместителя ми-
нистра обороны были также на-
званы некоторые особенности 
предстоящего форума. В их чис-
ле демонстрация специализиро-
ванных программно-технических 
комплексов и систем, функцио-
нирующих с применением техно-
логий искусственного интеллекта, 
тематическая выставка, посвящён-
ная 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, представле-
ние проектов технополиса ЭРА, а 

также формирование фан-зон для 
болельщиков Армейских междуна-
родных игр.

По словам замминистра, наме-
чается обширная научно-деловая 
программа.

– Одним из ключевых её ме-
роприятий станет круглый стол на 
тему «Искусственный интеллект», 
– сообщил генерал армии Павел 
Попов.

Также он рассказал, что начата 
работа над гимном форума, раз-
рабатывается и его официальный 
символ, продолжится развитие 

транспортной доступности парка 
«Патриот».

Помимо этого, члены оргкоми-
тета МВТФ «Армия-2020» заслуша-
ли доклады об организации и про-
ведении динамического показа воз-
можностей вооружения и военной 
техники в его рамках, о подготовке 
авиационного кластера на аэродро-
ме Кубинка, а также об организации 
комплексной безопасности и тор-
гово-бытового обслуживания меро-
приятий форума.

« -2020»:
 

Прогнозируется, что суммарное число 
посетителей предстоящего форума достигнет 
1,5 миллиона человек
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Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

Венцом 2019 учебного года для 
201-й российской военной базы 
(РВБ) в Таджикистане стало её 
участие в сентябрьском СКШУ 
«Центр-2019» и в октябре в тре-
тьем этапе совместного опера-
тивно-стратегического учения 
ОДКБ «Боевое братство – 2019» 
– учении «Нерушимое братство – 
2019», которое проводилось на тер-
ритории Республики Таджикистан. 
Оба экзамена на боевую зрелость 
Гатчинская ордена Жукова дваж-
ды Краснознамённая 201-я РВБ 
выдержала с честью. 

О слагаемых боевого потенциа-
ла соединения, дислоцированного в 
предгорьях Памира, рассказывает 
его командир полковник Сергей ГО-
РЯЧЕВ.

– Сергей Владимирович, как 
известно, главные баталии СКШУ 
«Центр-2019» были разыграны на 
полигоне Донгуз в Оренбургской 
области. Однако в этих крупней-
ших манёврах была задействована 
и 201-я…

– В период с 16 по 21 сентября 
на базе горного полигона Ляур в 
Таджикистане состоялся розы-
грыш одного из эпизодов СКШУ 
«Центр-2019». В нём приняли 
участие более тысячи военнослу-
жащих и около 300 единиц техни-
ки нашего соединения. По итогам 
учения по всем видам боевой под-
готовки 201-я РВБ заслужила вы-
сокую оценку.

– Ляур – это привычный, хоро-
шо освоенный полигон. Но на сле-
дующем широкомасштабном уче-
нии подразделениям вашей части 
пришлось осваивать незнакомое 
поле учебного боя…

– Да, местом проведения уче-
ния ОДКБ «Нерушимое братство  
– 2019» по плану должен был стать 
полигон Харбмайдон вооружённых 
сил Республики Таджикистан, рас-
положенный в 20 км от таджикско-
афганской границы. 

Наши военнослужащие самым 
ответственным образом подош-
ли к освоению этого нового для 
нас полигона. В сжатые сроки, 
качественно, грамотно с воен-
ной точки зрения ими был вы-
полнен большой объём работ по 
рекогносцировке и инженерному 
оборудованию позиций. Это и 
обеспечило успешное примене-
ние на совместном учении само-
ходной артиллерии, танковых и 
мотострелковых подразделений. 
Совместное с КСБР Централь-
но-Азиатского региона и миро-
творческими силами ОДКБ уче-
ние «Нерушимое братство – 2019» 
проходило под руководством ко-
мандующего войсками Централь-
ного военного округа генерал-
полковника Александра Лапина. 
В нём было задействовано более 
двух тысяч военнослужащих и 
около 600 единиц техники.

Командующий войсками ЦВО 
на завершающем этапе учебного 
года дал высокую оценку боевой 
выучке воинов-гатчинцев. По 
мнению Александра Павловича, 
опыт 201-й российской военной 
базы как наиболее крупного во-
инского соединения Вооружён-
ных Сил РФ за рубежом позво-
ляет говорить о нём как о лучшем 
формировании Центрального во-
енного округа.

– Путь к успеху всегда связан с 
организацией боевой подготовки с 
учётом особенностей и предназна-
чения той или иной части. На что 
пришлось делать упор вам? 

– Прежде всего мы учиты-
вали горный рельеф местности. 
Командование и управление со-
единением при организации бое-
вой подготовки особое внимание 
уделяло отработке боевых стрельб 
в условиях высокогорья и вожде-
нию колёсной и гусеничной тех-
ники по горным серпантинам. И 
нам удалось добиться неплохих 
показателей: 85 процентов про-
ведённых зимой и летом стрельб в 
составе отделений и взводов были 
оценены высоким баллом. Кроме 
того, в течение года было органи-
зовано почти 2,5 тысячи занятий 
по тактической подготовке, при-
чём больше половины из них – в 
ночное время. Мы также обяза-
тельно учитываем характер, так-
тику ведения боевых действий 
вероятного противника – терро-
ристических и диверсионно-раз-
ведывательных групп, которые 
проходят подготовку на террито-
рии Афганистана.

– Какие новшества введены в 
программу боевой подготовки?

– У нас командиры подраз-
делений проводят занятия по так-
тической, огневой, инженерной, 
медицинской и другим видам под-
готовки с учётом боевого опыта, 
полученного в ходе участия в воо-
ружённых конфликтах, например в 
Сирии. Так, в общевойсковых под-
разделениях отрабатываются во-
просы, связанные с созданием раз-
ведывательного огневого контура 
(РОК). При изучении данной темы 
организуется их взаимодействие 
с подразделениями артиллерии 
по наведению и корректировке её 
огня по объектам противника, по 
организации системы на-
блюдения и передаче 
информации на ко-
мандные пункты. 

В соответ-

ствии с этим модернизируются 
и объекты учебно-материальной 
базы. На полигоне Ляур для тан-
ковых подразделений в этом году 
впервые созданы учебные места 
для обучения стрельбе с закры-
тых огневых позиций на большие 
дальности, ведения огня из-за так 
называемого сирийского вала, 
выполнения боевых стрельб по 
методу «танковая карусель» в со-
ставе целого подразделения – до 
танковой роты включительно. 
Эти новые методы и способы ре-

шения боевых задач позволяют 
танкистам повысить уровень сво-
ей подготовки и увеличить живу-
честь экипажа машины в услови-
ях современного общевойскового 
боя, а также стать надёжной огне-
вой опорой при ведении манёв-
ренной обороны и наступления.

В ходе занятий по тактиче-
ской подготовке личный состав 
общевойсковых подразделений 
учится преодолевать так называ-
емую психологическую полосу, 
изучает тактику действий при 
блокировании района, занято-
го незаконными вооружёнными 
формированиями, а также по-

рядок проведения операций при 
штурме зданий. Все батальонные 
и ротные тактические учения 
проводились как двусторонние. 
Войска учились действовать ав-
тономно, скрытно, манёвренно. 
Командиры стремились привить 
личному составу навыки и уме-
ния, необходимые именно для 
эффективного ведения боевых 
действий в условиях высокого-
рья. Перед тактическими заняти-
ями и учениями каждый солдат 
прошёл одиночную подготовку, 
участвовал в процессе слажива-
ния в составе своих штатных от-
делений, взводов и рот.

Подготовка артиллерийских 
подразделений в этом году была 
направлена прежде всего на от-
работку огневого поражения ус-
ловного противника и поддержку 
действий мотострелковых и тан-
ковых подразделений с использо-
ванием беспилотных летательных 
аппаратов «Орлан-10», «Элерон». 

В системе боевой подготов-
ки подразделений РЭБ главный 
акцент был сделан на внедрение 
перспективных форм и методов 
обучения по борьбе с крылатыми 
ракетами и беспилотниками ус-
ловного противника. 

– В каком объёме военная база 
оснащена современными образца-
ми вооружения и техники?

– С целью дости-
жения наибольшей 
эффективности при 
ведении общевойско-
вого боя в нашем со-
единении недавно был 
сформирован батальон 
беспилотной авиации, 

который оснащён четырьмя мно-
гофункциональными беспилот-
ными комплексами «Орлан-10». 
Принятие на вооружение беспи-
лотных летательных аппаратов,  
обеспечивающих ведение воз-
душной разведки и обнаружение 

целей, корректировку огня артил-
лерии в режиме реального време-
ни на максимальные дальности – 
до 120 километров, многократно 
увеличили боевые возможности 
мотострелковых и артиллерий-
ских подразделений. 

В первом квартале 2020 года 
ожидается поступление в бата-
льон беспилотных летательных 
аппаратов 201-й военной базы 

новейших разведывательных 
комплексов – беспилотных лета-
тельных аппаратов «Элерон-3» и 
«Тахион» для действий на ближ-
них дистанциях. Данные ком-
плексы обеспечат возможность 
круглосуточной работы как в 
простых, так и в сложных метео-
условиях благодаря оптическому 
и электронному оснащению. За 

счёт использования этих бес-
пилотников улучшится качество 
наблюдения за приграничными 
территориями.

Применение «Элерона-3» и 
«Тахиона» позволит увеличить 
мобильность подразделения, ведь 

для транспортировки переносно-
го комплекса не требуется специ-
альная техника. С помощью этих 
новинок командиры подразделе-
ний, благодаря способности этой 
техники передавать видеосигнал 
на наземный пункт управления 

в масштабе реального времени, 
смогут получать боевую информа-
цию и выполнять задачи более ка-
чественно и в кратчайшие сроки. 

А в подразделение радиоэлек-
тронной борьбы уже поступили 
на вооружение комплексы РЭБ 
«Силок-1» и «Силок-2». Ожида-
ется также поставка в наше соеди-
нение комплекса радиоэлектрон-
ной борьбы «Красуха-4». 

– Весной этого года министр 
обороны РФ генерал армии Сергей 
Шойгу в рамках рабочего визита 
в Таджикистан проинспектировал 
201-ю военную базу. Он обратил 
внимание на план совместных уче-
ний, включающий как многосто-
ронние манёвры и масштабные ан-

титеррористические мероприятия в 
рамках ОДКБ и ШОС, так и под-
готовку младшего командного со-
става вооружённых сил Республи-
ки Таджикистан на учебных фондах 
201-й военной базы. Как налажена 
эта подготовка?

– Российско-таджикские 
отношения развиваются дина-
мично и поступательно, прежде 
всего по линии обеспечения во-
енной без опасности в Централь-

но-Азиатском регионе. И мы 
ведём подготовку таджикских во-
еннослужащих по различным спе-
циальностям. Ежегодно, согласно 
договорённостям, на полигоне и в 
учебных классах готовим для дру-
жественной армии до 1000 специ-
алистов младшего командного со-
става. Например, в текущем году 
подготовлено 70 наводчиков-опе-
раторов и столько же механиков-
водителей для танка Т-72, БМП-2 
и БТР-80, 100 гранатомётчиков, 
200 разведчиков и других специ-
алистов.

Стоит отметить, что танковые 

экипажи вооружённых сил Ре-
спублики Таджикистан, прохо-
дящие тренировки на полигоне 
Ляур под руководством россий-
ских офицеров, добились замет-
ных успехов, участвуя в «Тан-
ковом биатлоне» на Армейских 
международных играх.

– Расскажите, пожалуйста, о 
планах развития инфраструктуры 
201-й военной базы на ближайшие 
годы.

– В рамках перспективного 
развития военной базы до 2025 
года в военном городке в городе 
Душанбе ведётся строительство 
казармы кубрикового типа на 500 
человек, спортивного комплек-
са типа УСТК «Старт», столовой 
типа АПЛ-500 (с обеспечением 
питания 1140 человек), транс-
форматорной подстанции. Общая 
готовность этих объектов сейчас 
составляет 89,6 процента. В соот-
ветствии с тактико-техническим 
заданием, утверждённым коман-
дующим войсками ЦВО 5 авгу-

ста 2019 года, в этом военном 
городке до 2023 года планируется 
строительство ещё 22 объектов, 
основными из которых являют-
ся общежития квартирного типа, 
культурно-досуговый центр на 
600 посадочных мест, школа на 
950 учащихся и детский сад на 200 
малышей.

– 201-я Гатчинская пользует-
ся высоким доверием и уважением 
со стороны местного населения – 
граждан Таджикистана. И это не-
удивительно, ведь соединение уже 
не одно десятилетие воспринима-
ется фактором спокойствия и ста-
бильности в республике…

– Солдаты и офицеры 201-й 
российской военной базы, вос-
питанные на боевых традициях 
наших Вооружённых Сил, не-
однократно во время внезапно 
возникающих экстремальных си-
туаций вне расположения части 
или полигона демонстрировали 
готовность к подвигу. Вот один из 
примеров. Летом 2017 года на Па-
мире с горных перевалов со сто-
роны Афганистана в реку Пяндж 
сошло несколько селей, пере-
крывших движение между кишла-
ками Ширговад и Ёгед в Горно-Ба-
дахшанской автономной области. 
В этих населённых пунктах были 
подтоплены десятки домов по обе 
стороны границы. В той непро-
стой ситуации по просьбе прави-
тельства Республики Таджикистан 
действенную помощь по ликвида-
ции последствий ЧС оказал лич-
ный состав 201-й базы. На помощь 
местному населению пришёл 
взвод миномётчиков, которым ко-
мандует старший лейтенант Рифат 
Шангараев, и инженерно-сапёр-
ная рота под командованием ка-
питана Руслана Микушина.

Завершая нашу беседу, хочу 
подчеркнуть, что по итогам бо-
евой подготовки 2019 учебного 
года в 201-й российской военной 
базе особо отличились разведыва-
тельный батальон, батальон бес-
пилотных летательных аппаратов 
и реактивный артиллерийский ди-

визион. И вот на днях к нам при-
шло радостное известие, что в со-
ответствии с приказом министра 
обороны РФ рота связи команд-
ного пункта части подтвердила по-
чётное наименование ударной.

Фото пресс-службы ЦВО

    
 

Российская военная база в Таджикистане подтвердила звание лучшего соединения ЦВО

В соединение пришло радостное известие: 
в соответствии с приказом министра обороны 
РФ рота связи командного пункта части 
подтвердила почётное наименование ударной

Полковник Сергей ГОРЯЧЕВ.
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Основной целью мероприятия 
стало рассмотрение ряда вопро-
сов по реализации базовых прин-
ципов взаимодействия и укрепле-
ния стабильности на Каспийском 
море. Встреча прошла в рамках 
реализации договорённостей, до-
стигнутых главами России, Ка-
захстана, Туркменистана, Ирана 
и Азербайджана по вопросам ком-
плексной безопасности в аквато-
рии Каспия в августе 2018 года в 
казахстанском городе Актау.

В ходе рабочей встречи главно-
командующий Военно-морским 
флотом России адмирал Николай 
Евменов обсудил с присутству-
ющими вопросы коллективной 
безопасности и морского сотруд-
ничества на Каспийском море. 

Хочу напомнить, что на Пятом 
Каспийском саммите было подпи-
сано соглашение о предотвраще-
нии инцидентов на Каспийском 
море. В документе, в частности, 
утверждена нацеленность на реа-
лизацию базовых принципов взаи-
модействия государств: всесторон-
нее уважение сторонами договора, 
суверенитета и территориальной 
целостности, поддержание без-
опасности друг друга, соблюде-
ние согласованных мер доверия в 
сфере военной деятельности в духе 
предсказуемости. 

– Как же реализуется на практи-
ке взаимодействие по этим вопросам 
ВМФ России и военно-морских сил 
прикаспийских государств?

– Ярким примером такого 
взаимодействия стало стратеги-
ческое командно-штабное учение 
(СКШУ) «Центр-2019», которое 
проходило с 16 по 21 сентября на 
общевойсковых полигонах ЦВО 
Российской Федерации, в том 
числе и в акватории Каспийского 
моря. Морская часть учения была 
отработана силами Каспийской 
флотилии совместно с ВМС наше-
го стратегического партнёра – Ре-
спубликой Казахстан.

Как отметил по итогам СКШУ 
«Центр-2019» главнокомандую-
щий ВМФ России адмирал Ни-
колай Евменов, впервые к столь 
значимым мероприятиям боевой 
подготовки Военно-морского 
флота на Каспии присоединились 
наши партнёры по Каспийскому 
морю. Корабли ВМС Республики 
Казахстан совместно с россий-
скими военными моряками про-
вели ряд мероприятий по оборо-
не и обеспечению безопасности 
морских экономических районов, 
гражданского судоходства в про-
мысловых зонах, отработали учеб-
но-боевые задачи в рамках общей 
борьбы с международным терро-
ризмом.

Надводные силы ВМФ России 
и ВМС Казахстана действовали 
на учении по единому замыслу в 
различных районах Каспийского 
моря. 

– В ходе проведения морской 
части СКШУ «Центр-2019» высо-
кую оценку главнокомандующего 
ВМФ России адмирала Николая 
Евменова получил и полк морской 
пехоты КФл, подразделения кото-
рого участвовали в розыгрыше дву-
стороннего учения по высадке мор-
ского десанта на необорудованное 
побережье… 

– Действительно, СКШУ 
«Центр-2019» стало хорошим эк-
заменом для полка морской пе-
хоты, который был сформирован 
1 декабря 2018 года. Им командует 
полковник Павел Зеленский. Это 
было первое, дебютное участие 
полка в манёврах столь высокого 
ранга, и должен отметить, что мор-
ские пехотинцы, выполняя задачи 
во время высадки на бронетран-
спортёрах БТР-82А с десантных 

катеров на берег, а затем по про-
тиводесантной обороне, показали 
себя с наилучшей стороны.

Также хочу подчеркнуть, что 
аэромобильными группами была 
проведена серия тренировок по 

обнаружению и уничтожению ус-
ловных террористических форми-
рований при попытке их высадки 
на побережье территории Россий-
ской Федерации. Была грамотно 
организована эшелонированная 
оборона побережья для противо-
действия угрозам с морского на-
правления.

– На финише учебного года 
флотилия участвовала в двух стра-

тегических командно-штабных 
учениях самого высокого уровня – 
«Центр-2019» и «Гром-2019». На-
сколько успешной была сдача этих 
важнейших экзаменов на боевую 
зрелость?

– Главнокомандующий Во-
енно-морским флотом России во 
время анализа проведённого уче-

ния «Центр-2019» подчеркнул, что 
в ходе отработки комплекса учеб-
но-боевых задач командование и 
личный состав флотилии в уста-
новленные сроки обеспечили их 
качественное выполнение. Он об-
ратил внимание на умелую органи-
зацию противовоздушной и проти-
водиверсионной обороны пунктов 
базирования, защиту кораблей с 

воздуха и моря. Положительную 
оценку главком дал организации 
противоминного обеспечения и 
уничтожения плавающих мин ко-
рабельно-тральной группой в рай-
онах действия в море сил КФл и 
ВМС Республики Казахстан и на 
маршрутах судоходства. 

Корабли флотилии успешно 
выполнили десятки артиллерий-
ских огневых задач по поражению 

морских, воздушных и наземных 
объектов.

А в СКШУ «Гром-2019», ко-
торое проходило в период с 15 по 
17 октября текущего года под ру-
ководством Президента России, 
Верховного Главнокомандующего 
ВС РФ Владимира Путина, была 
задействована корабельно-удар-
ная группировка КФл в составе 
ракетных кораблей «Дагестан», 

«Татарстан» и малого ракетного 
корабля «Град Свияжск». 

В рамках этого учения группи-
ровка отрабатывала действия по 
тренировке сил стратегического 
сдерживания. По команде от шта-
ба руководства малый ракетный 
корабль «Град Свияжск» осуще-
ствил успешный пуск высокоточ-

ной крылатой ракетой «Калибр» 
по береговой цели из акватории 
Каспийского моря. В ходе учения 
также прошла проверка органов 
управления КФл, навыков работы 
оперативного состава по органи-
зации управления подчинёнными 
силами.

Хочу добавить, что экипажи 
кораблей и катеров флотилии в 

летнем периоде боевой подготов-
ки, помимо подготовки к учени-
ям такого высокого ранга, каки-
ми стали СКШУ «Центр-2019» и 
«Гром-2019», и участия в них, при-
влекались и к другим мероприя-
тиям на Каспийском море и за его 
пределами. Например, тактиче-
ская группа артиллерийских кате-
ров участвовала в патрулировании 
Керченского пролива и в Главном 

военно-морском параде 28 июля в 
Санкт-Петербурге. А малые ракет-
ные корабли «Углич» и «Великий 
Устюг» четыре месяца – с июля 
по октябрь – выполняли задачи в 
составе постоянно действующей 
группировки кораблей ВМФ Рос-
сии в Средиземном море.

С гордостью могу сказать, что 
экипажи этих кораблей показали 
во время дальнего похода высо-

кую морскую выучку и вернулись 
в конце октября в пункт базиро-
вания флотилии. Возвращаясь на 
Родину, экипаж малого ракетного 
корабля «Углич» выполнил почёт-
ную миссию и доставил 15 октя-
бря Главную икону ВМФ России 
«Святой апостол Андрей Перво-
званный» из Сирии в штаб Черно-

морского флота. Ранее на борту 
фрегата «Адмирал Макаров» она 
была представлена для поклоне-
ния православным верующим на 
греческом острове Корфу, а затем 
ей поклонились также и военнос-
лужащие в пункте материально-
технического обеспечения в си-
рийском порту Тартус.

 Каспийская флотилия по-
дошла к своему 297-летию с вы-
сокими показателями в боевой 
подготовке. За 2019 учебный 
год корабельными соединения-
ми выполнено около 200 боевых 
упражнений, что на 20 процентов 
выше, чем за аналогичный период 
прошлого года, более 15 артил-
лерийских стрельб, около 60 про-
тивоминных упражнений и прак-
тических минных постановок.

Ударными силами флотилии 
было также успешно выполнено 
порядка 10 ракетных стрельб кры-
латыми ракетами с кораблей и ка-
теров. 

– На какой стадии находится 
процесс развития инфраструктуры 
пунктов базирования КФл в Ка-

спийске Республики Дагестан?
– В соответствии с реализаци-

ей указаний Верховного Главно-
командующего ВС РФ и Государ-
ственной программой вооружения 
на период с 2018 по 2027 год про-
должается последовательный 
перевод флотилии из Астрахани 
в пункты основного базирования 
корабельных сил и береговых ча-
стей на территорию Республики 

Дагестан. Передислокация имеет 
своей целью повысить мобиль-
ность сил (войск) и снять зависи-
мость от климатических и погод-
ных условий в зимнем периоде.

Особое внимание в ходе стро-
ительства в новом пункте бази-
рования уделяется возведению 
объектов социального назначе-

ния. Так, в завершающую стадию 
вступили строительные работы по 
благоустройству и расширению 
инфраструктуры военного городка 
в Каспийске, культурно-досугово-
го центра и нового жилищно-ка-
зарменного фонда – общежития 
для одного из батальонов морской 
пехоты в Каспийске. Параллельно 
ведутся работы и на территории 
воинских частей флотилии, стро-
ительство плаца, капремонт дорог 
и подъездов к инфраструктуре. 
На 66 процентов выполнен объём 
работ по возведению фонда слу-
жебного жилья – четыре много-
квартирных дома в секторе жилой 
застройки в Каспийске. Отмечаю, 
что данный объём работ выполнен 
за шесть месяцев. Ожидается, что 
эти дома будут сданы в эксплуата-
цию к середине 2020 года.

Подрядная организация при-
ступила к закладке причалов и ги-
дротехнических сооружений для 
размещения корабельно-катерно-
го и судового состава. Так, работы 
по строительству южного и се-
верного молов на данный момент 
выполнены на 78 и 87 процентов 
соответственно. Сдача этих объек-
тов планируется на конец мая 2020 
года.

Завершается обустройство 
пункта базирования бригады 
надводных кораблей КФл в Ма-
хачкале. 

А вот свежая новость: на днях 
начал работу новейший учеб-
но-тренировочный комплекс, 
построенный специально для 
подготовки личного состава от-
ряда специального назначения 
по борьбе с подводными дивер-
сионными силами и средства-
ми. В его инфраструктуре пред-
усмотрен современный бассейн 
для подготовки боевых пловцов, 
который не имеет аналогов в на-
шей стране и является гордостью 
флотилии. На территории УТК 
возведены современный скало-
дром, полосы препятствий раз-
личного типа, барокамера, дыха-
тельные тренажёры. 

Нельзя не отметить, что ещё 
в прошлом году был введён в 
эксплуатацию новый военный 
госпиталь. 

Одновременно со строитель-
ством нового пункта базирования 
происходят положительные изме-
нения в организационно-штатной 
структуре нашей Краснознамён-
ной флотилии, что связано с не-
обходимостью усиления береговой 
составляющей группировки сил и 
войск, дислоцированной в Даге-
стане.

В рамках государственной про-
граммы продолжается пополнение 
флотилии новыми кораблями и 
судами, современными образцами 
ВВТ. Так, в 2019 году на боевое де-
журство заступил новейший про-
тиводиверсионный катер «Юнар-
меец Дагестана» проекта 21980, 
оснащённый самым передовым 
оборудованием и вооружением. 
Планируем, что до конца 2019 года 
на Каспийской флотилии на бое-
вое дежурство заступит береговой 
ракетный комплекс «Бал».

Подводя итог нашей бесе-
де, хочу подчеркнуть, что новый 
пункт базирования на побережье 
Республики Дагестан даёт фло-
тилии немало преимуществ. Он 
расположен в непосредственной 
близости от морских полигонов, 
очень удобен для размещения ко-
рабельного состава, подразделе-
ний морской пехоты, частей бое-
вого и материально-технического 
обеспечения. После завершения 
всех работ по совершенствова-
нию его инфраструктуры Ка-
спийская флотилия будет иметь 
на Каспии самодостаточную, 
мощную и универсальную груп-
пировку сил.

-   
  

Контр-адмирал Сергей ПИНЧУК.

За 2019 учебный год корабельными соединениями выполнено около 200 боевых упражнений, 
что на 20 процентов выше, чем за аналогичный период прошлого года, около десяти ракетных 
стрельб крылатыми ракетами с кораблей и катеров, десятки артиллерийских стрельб, 
60 противоминных упражнений и практических минных постановок

Каспийская флотилия подошла к своему 
297-летию с высокими показателями в боевой 
подготовке
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– Мы готовим не просто про-
фессионального бойца, который 
умеет отлично стрелять, обладает 
высокими физическими и практи-
ческими навыками, а специалистов 
широкого профиля. Но главное, 
воспитываем в нём настоящего па-
триота своей Родины, который бу-
дет достойно представлять офицер-
ский корпус российских силовых 
структур. 

Одна из основных задач воз-
душно-десантного училища – ка-
чественная подготовка дипло-
мированных специалистов по 
программам высшего, среднего 
профессионального и дополни-
тельного образования для частей и 
подразделений Сухопутных и Воз-
душно-десантных войск, ВМФ, 
подразделений ФСБ, ФСО и других 
федеральных органов исполнитель-
ной власти.

Министр обороны особое вни-
мание уделяет подготовке десантни-
ков. Благодаря чему единственное в 
мире десантное училище располага-
ет уникальной учебно-материальной 
базой, новейшей техникой, разноо-
бразными современными спортив-
ными комплексами, которые позво-
ляют достойно и в полном объёме  
выполнять кадровый заказ на подго-
товку офицеров и прапорщиков. 

Пятилетнюю подготовку офи-
церских кадров мы ведём по следую-
щим военно-учётным специально-
стям: «применение подразделений 
ВДВ», «применение подразделений 
войсковой разведки», «применение 
подразделений связи ВДВ», «при-
менение подразделений ВДВ (гор-
ных)», «применение подразделений 
морской пехоты», «применение 
подразделений десантного обеспе-
чения». 

Отдельно стоит отметить квали-
фикацию преподавательского со-
става: в штате училища 35 докторов 
наук, 196 кандидатов, почти поло-
вина личного состава имеет боевой 
опыт. 

Ежегодно курсанты-десантни-
ки участвуют в парадах Победы на 
Красной площади в Москве. Впер-
вые два батальона рязанских кур-
сантов прибыли в Москву в 1995 
году для участия в параде в ознаме-
нование 50-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. В послед-
ние годы РВВДКУ представлено на 
главном параде страны двумя па-
радными расчётами. 

Чтобы пройти в таком строю, 
мало быть просто курсантом. Для 
парада отбирают лучших из лучших: 
будущий офицер должен быть от-
личником учёбы, обладать хорошей 
строевой выучкой, показывать вы-
сокие результаты в спорте и профес-
сиональной подготовке. Ещё одним 
важным условием является хорошее 
знание истории нашего государства. 

В училище созданы прекрасные 

условия для занятий спортом. На 
сегодня почти 70 человек удосто-
ены звания мастера спорта, более 
600 – кандидаты в мастера. Все без 
исключения курсанты выпускаются 
из училища с высшим квалифика-
ционным уровнем и спортивным 
разрядом не ниже первого.

– Несколько слов о результатах 
прошлого учебного года и первых ме-
сяцах наступившего… 

– В прошедшем учебном году 
училище отметило свой вековой 
юбилей. Та программа культурно-
просветительских, информаци-
онных акций, которую проводили 
Министерство обороны, командо-
вание ВДВ, показала, что РВВДКУ 
живёт насыщенной, патриотичной 
жизнью. В 101-ю годовщину мы 
вошли уверенно, способными ре-
шить любые поставленные задачи.

В 2019 году ряды Вооружённых 
Сил России пополнили почти 500 
лейтенантов и свыше 200 прапор-
щиков, подготовленных в наших 
стенах. Дипломы получили также 
представители более 10 иностран-
ных государств. Выпустилось 12 
золотых медалистов, почти у 150 на-
ших десантников – дипломы с от-
личием. 

Традиционным является уча-
стие представителей нашего учили-
ща в олимпиадах как всероссийско-
го, так и международного уровня. В 
прошедшем учебном году команды 
нашего училища стали победите-
лями Международной олимпиады 
курсантов военных вузов СНГ по 
иностранному языку, которая про-
водилась в Республике Армения, и 

третий раз выиграли Международ-
ную олимпиаду по военно-профес-
сиональной подготовке. 

На Армейских международных 
играх – 2019 команды училища вы-
ступали в девяти номинациях. В 
конкурсе «Конный марафон» наши 
курсанты одержали безоговорочную 
победу на всероссийском этапе. На 
международных этапах в конкурсе 
«Уверенный приём» представители 
училища в составе команды Воору-

жённых Сил России заняли второе 
место, на соревнованиях «Десант-
ный взвод» – первое.

Летом текущего года состоялся 
очередной набор курсантов на пер-
вый курс высшего и среднего специ-
ального образования. К получению 
высшего образования приступили 
более 450 курсантов и почти 200 – к 
получению среднего специального.

– Традиционно высокий конкурс 

свидетельствует о том, что учиться 
именно в этом вузе – мечта многих 
юношей и девушек. Некоторые пы-
таются поступить повторно, даже не 
рассматривая для себя иные вариан-
ты. Какие качества требуются, чтобы 
поступить в кузницу кадров для ВДВ?

– Те, кто второй, третий и даже 
четвёртый раз стремится поступить 
в училище, это, на мой взгляд, са-
мые мотивированные абитуриенты. 
Они точно знают, чего хотят. Мно-
гие, приезжая поступать вторично, 
с успехом проходят вступительные 
испытания.

Я и сам поступил не с первого 
раза, но после года подготовки и за-
нятий спортом успешно выдержал 
все вступительные испытания и 
стал курсантом в 1985 году. Отмечу, 
что из выпускников нашего пятого 
взвода первой роты трое стали Геро-
ями России, один – генералом. Это 
уникальный взвод в истории всех 
военных учебных заведений. Герои 
России Александр Борисевич, Сер-
гей Власов, Андрей Иванов выпу-
скались вместе со мной в 1989 году. 
Наш батальон вообще был леген-
дарным: в том же году выпустились 
будущие Герои России Юнус-Бек 
Евкуров, Алексей Тягачёв, Алексей 
Тучин, Юрий Цветов, Сергей Мо-
лодов, Дмитрий Подорожный… Так 
вот, пример целеустремлённости 
стать офицером показывает, что же-
лаемого можно достичь, но только 
трудом, упорством, волей. 

Хочу подчеркнуть, что в наше 
училище приходят не только после 
школы. К нам поступают военнос-
лужащие контрактной службы, про-

шедшие службу по призыву. В этом 
году среди зачисленных в ряды кур-
сантов есть те, кто уже имеет по два 
ордена Мужества. Много ребят по-
сле суворовских военных училищ, 
кадетских корпусов. Традиционно 
высок конкурс и среди девушек – от 
10 до 12 человек на место. При жела-
нии и хорошей подготовке каждый 
способен стать офицером-десант-
ником, выдержав пусть и нелёгкий 
конкурсный отбор.

– Многие выпускники добивают-
ся успеха не только на военной стезе, 
но и на государственном поприще... 

– Да, среди наших выпускников 
есть президенты иностранных госу-
дарств, главы субъектов Российской 
Федерации, многие достойно руко-
водят регионами и корпорациями. 

– С какого времени в училище 
обучают иностранных военнослужа-
щих?

– Начиная с 1962 года. Сегодня 
в десантном училище обучаются 
почти 300 курсантов из более чем 
28 стран. В числе обучаемых – кур-
санты из стран Организации Дого-
вора о коллективной безопасности 
(ОДКБ) и дальнего зарубежья. От-
бор они проходят у себя на родине. 
Те, кто не владеет русским языком, 
осваивает его в училище на подгото-
вительном курсе. 

На специальном факультете они 
проходят обучение по специаль-
ностям: «управление персоналом», 
«автомобили и автомобильное хо-
зяйство», «инфокоммуникацион-

ные технологии и системы специ-
альной связи».

За всю историю своего суще-
ствования специальный факультет 
выпустил 133 золотых медалиста и 
множество известных политиков 
и военачальников. Таких, как экс-
президент Республики Мали Туре 
Амаду Тумани, бывший глава Поль-
ской Народной Республики Войцех 
Ярузельский, министр обороны 
Азербайджана Рзаев Дадаш Гарибо-
вич, нынешний президент Южной 
Осетии Анатолий Бибилов и другие 
известные деятели. 

– Расскажите, пожалуйста, о 
совершенствовании учебно-матери-
альной базы, новациях в учебном про-
цессе. 

– Для качественной подготовки 
специалиста требуется инноваци-
онная учебно-материальная база. За 
многолетнюю историю десантного 
училища она претерпевала значи-
тельные изменения. Мы постоянно 
ощущаем высокопрофессиональное 
внимание со стороны руководства 
Вооружённых Сил, лично министра 
обороны. Именно благодаря его не-
посредственному участию РВВДКУ 
сейчас располагает  уникальной 
учебно-материальной базой, а само 
училище стало центром подготовки 

специалистов, не имеющим в мире 
аналогов. Когда я носил погоны 
курсанта, таких тренажёров не было, 
в современном же учебном процессе 
без них не обойтись. 

Для отработки практических на-
выков обновлён полигон Сельцы, 
созданы учебно-тренировочные 
площадки. Построены современ-
ные глубоководный водолазный и 
многофункциональный стрелко-
вый комплексы, аэродинамическая 
установка, возведены спортивные 
залы в каждом военном городке, 
созданы горная, морально-психоло-
гическая и морская полосы препят-
ствий. Завершается реконструкция 
огневого комплекса, совершенству-
ются тактические комплексы. 

Чтобы курсанты не приступа-
ли к практическим действиям не-
подготовленными, они изначально 
отрабатывают соответствующие 
навыки на различных тренажёрах 
и компьютерах, оснащённых обу-
чающими программами. В учебном 
процессе в настоящее время нахо-
дят широкое применение более 20 
типов электронных тренажёров.

Так, на кафедре эксплуатации 
вооружения и военной техни-
ки применяется несколько ти-
пов тренажёров, направленных 
на формирование и поддержание 
навыков обучаемых в подготовке 
машины к движению, в вождении 
боевых машин десанта в услови-
ях, максимально приближенных к 
боевым. Кафедра тактики широко 
использует комплексный класс-

ный тренажёр «Логос», предназна-
ченный для подготовки органов 
управления тактического звена по 
организации и ведению боя. Там 
же применяется типовой модуль 
полевого автоматизированного 
командного пункта командира 
батальона ВДВ для практических 
и групповых занятий по органи-
зации десантирования и боя. На 
кафедре тактико-специальной 
подготовки курсанты занимаются 
на классном тренажёре для под-
готовки огнемётчиков, на малом 
артиллерийском полигоне.

Если мы, к примеру, отрабаты-
ваем на тактическом поле действия 
подразделений, то они должны 
проходить под воздействием огня 
противника в условиях уязвимо-
сти объектов – поражаемости, на-
глядности. Для этого мы создаём 
реальные объекты противника, на 
которые можно воздействовать не 
только учебными патронами, но и 
боевыми.

Мы сделали значительный шаг 
в совершенствовании огневой под-
готовки. Есть «умные» мишенные 
установки, которые реально обо-
значают действия противника на 
поле боя.

– Как учитывается современный 
боевой опыт на занятиях? 

– В соответствии с требовани-
ями министра обороны, коман-
дующего Воздушно-десантными 
войсками в программу обучения 
нашего училища включены часы 
по изучению опыта ведения бо-
евых действий в Сирии, на Се-
верном Кавказе, в Афганистане. 
Практическую направленность 
получило использование бес-
пилотных летательных аппара-
тов. Ведение разведывательных 
действий, усовершенствованные 
задачи по огневому поражению 
противника – это и многое другое 
находит отражение в учебных про-
граммах. Более пристальное вни-
мание стали уделять на полевых 
выходах стрельбе из крупнокали-
берных пулемётов, миномётов, 
средств ПВО.

Стоит отметить, что почти поло-
вина профессорско-преподаватель-
ского состава является участниками 
боевых действий. Они активно де-
лятся личным опытом с курсантами. 

– 1 сентября 2017 года в училище 
был создан научно-исследователь-
ский отдел. Каковы итоги его дея-
тельности на сегодня? 

– Помимо образовательной, 
училище ведёт и научную работу. 
Разработка основной массы ин-
новационных проектов направле-
на на решение конкретных науч-
но-технических задач в интересах 
ВДВ. Часть разработок посвящена 
технологиям двойного назначения 
и может применяться в интересах 
обеспечения обороноспособности 

страны и в мирной жизни. Инно-
вационные проекты, доведённые 
до внедрения в виде опытных и 
промышленных образцов, неодно-
кратно демонстрировались на вы-
ставках международного уровня.

За время своей деятельности 
научно-исследовательский отдел 
выполнил свыше 30 научно-иссле-
довательских работ и опубликовал 
более 50 научных статей. Разработки 
наших специалистов постоянно де-
монстрируются на международных 
и региональных выставочных ме-
роприятиях, наиболее значимые из 
которых Международный военно-
технический форум «Армия», «День 
инноваций Воздушно-десантных 
войск», Салон изобретений и инно-
вационных технологий «Архимед», 
Выставка средств обеспечения без-
опасности государства «Интерпо-
литех». 

Уже в этом учебном году на 23-й 
Международной выставке «Интер-
политех-2019» разработки нашего 
училища – стрелковый тренажёр и 
аппаратно-программный комплекс 
«Хамелеон» – стали победителями 
конкурса. Мы заняли призовое ме-
сто среди 150 участников в номина-
ции «Антитеррор».

Рязань

Благодаря высокопрофессиональному вниманию со стороны руководства 
Вооружённых Сил, лично министра обороны, командующего ВДВ сейчас 
в училище создана уникальная учебно-материальная база, а само училище 
стало центром подготовки специалистов, не имеющим в мире аналогов

      

Гвардии генерал-майор 
Алексей РАГОЗИН. 

Десятки тысяч выпускников награждены 
боевыми орденами и медалями, почти 150 
стали генералами
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вели воздушную разведку 
вдоль границ 
Российской Федерации

из состава дежурных по ПВО сил 
выполнено с целью недопущения 

нарушения Госграницы РФ
нарушений воздушного пространства РФ не допущено

412
летательных аппаратов подъёма истребителей

РАЗВЕДКА У ГРАНИЦ РФ

были обеспечены
постоянным жильём
семьи военнослужащих
54

был обеспечен
служебным жильём

военнослужащий
731

квартиры приобретено 
участниками НИС
303

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ЖИЛЬЁМ

ВОССТАНОВЛЕНИЕ МИРНОЙ ЖИЗНИ В СИРИИ

медикаментов и продовольствия доставлено 

19,6 т
более

3
проведеногуманитарныхакций

10
внутренне перемещённых лиц

6,6 тыс.
беженцев

более

  в  места постоянного проживания вернулись

лётные смены

аэродромах

123
3
 
более

мероприятий
спланированы
7,1 тыс.

более

мероприятий 
выполнены
1,2 тыс.

более

44
напрыжков с 

парашютом

находились в море

мероприятия подготовительного периода

тыс.

БОЕВАЯ ПОДГОТОВКА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ

человек

около

5 тыс.

посетили

мероприятий
17

проведено

спортсмены ЦСКА и учащиеся СДЮШОР

18
российских
и международных 
соревнованиях

приняли участие в

СПОРТ
завоевали

медалей

2714 16
1 32

около

900
перелётов

более

более

1600вагонов

9судов

более

1000автомобилей

ВОИНСКИЕ ПЕРЕВОЗКИ

150 тыс. т

суммарный 
грузооборот более

    
    

    
    

 з а д е й с т в о в а н о  д л я  п е р е в о з о к
совершено

400
перелётов

более

около

1700вагонов

6судов

проведено
крупных       

мероприятий 8
приняты

общая численность более

человектыс.588

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

более

2,8человектыс.

отремонтированы и поставлены в войска

ГОСОБОРОНЗАКАЗ

фронтовой бомбардировщик Су-24

транспортный самолёт Ил-76 стратегический бомбардировщик Ту-95МС

вертолёты Ми-24

подводных лодок, надводных кораблей 
и судов обеспечения70

более
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Юрий РОССОЛОВ  

Попав в огневой мешок, передовые 
силы условного противника понесли 
большие потери. Это был не един-
ственный сюрприз, который непро-
шеным гостям преподнесли «чёрные 
береты» из Камчатского соедине-
ния морской пехоты во время этапа 
боевой стрельбы на двустороннем 
бригадном тактическом учении 
(ДБТУ), в котором также приняли 
участие их коллеги из Приморья. 

НА ПЕРВОМ ЭТАПЕ

Такое же по содержанию уче-
ние, когда на едином тактическом 
фоне отрабатывались учебно-бое-
вые задачи двумя бригадами мор-
ской пехоты, в краю вулканов уже 
проводилось в 2012 году. В этот раз 
манёвры отличались ещё большим 
числом участников, задействован-
ных сил и средств. Но самое глав-
ное – все задачи отрабатывались на 
одной местности. Кроме того, на 
втором этапе соединения фактиче-
ски противостояли друг другу.

– Учением руководил заме-
ститель командующего Тихооке-
анским флотом контр-адмирал 
Денис Березовский. В нём с обеих 
сторон были задействованы более 
3,5 тысячи человек личного соста-
ва, около трёхсот единиц военной 
техники, в том числе самолёты и 
беспилотные летательные аппа-
раты, – рассказывает заместитель 
командующего войсками и сила-
ми на Северо-Востоке – началь-
ник штаба капитан 1 ранга Миха-
ил Биличенко. – Учебно-боевые 
действия обеспечивали надводные 
корабли Войск и Сил на Северо-
Востоке, суда вспомогательного 
флота, которые перекрывали рай-
оны, выставляли мишени и накры-
вали буйковые поля, а также другие 
подразделения объединения. Две 
бригады выполняли учебно-боевые 
задачи в районе общей площадью 
более 120 квадратных километров 
с лесистой, местами заболоченной 
местностью.

Важно отметить, что практиче-
ские манёвры бригады отрабаты-
вали в труднопроходимых местах, 
не только при сложных погодных 
условиях, но и при активном при-
менении с обеих сторон средств ра-
диоэлектронной борьбы. Послед-
нее обстоятельство существенно 
осложняло жизнь противоборству-
ющим сторонам, добавляя интриги 
в учебно-боевые баталии.

На первом этапе тактического 
двустороннего учения обе бригады 
были приведены в высшую степень 
боевой готовности и передисло-
цированы в места сосредоточения. 
При этом подчинённым полковни-
ка Сухраба Ахмедова пришлось со-
вершить переход морем. Расстояние 
в несколько тысяч морских миль 
морпехи из Приморья преодолели 
на больших десантных кораблях. 

На втором этапе должен был 
состояться тот самый очный такти-
ческий поединок двух соединений, 
однако в силу объективных обсто-
ятельств и по погодным условиям 
хронология запланированных ме-
роприятий была изменена. Поэто-
му вначале бригады ждал этап бое-
вой стрельбы – самый наглядный и 
зрелищный.

О том, что это был действитель-
но масштабный и ответственный 
этап учения, свидетельствуют и 
статистические данные.

– Подготовлено более 380 
укрытий под технику, более 100 
блиндажей, – комментирует осо-
бенности учения капитан 1 ранга 
Михаил Биличенко. – Только для 
одного этапа боевой стрельбы уста-
новлено более 920 мишеней, обору-
довано 7 имитационных полей, на 
урезе воды установлены различные 
инженерные сооружения на протя-
жении 700 метров.

ПРОТИВНИК НЕ ПРОШЁЛ

Первыми в бой с воздушным 
и морским десантом неприятеля 
вступили камчатские морские пе-
хотинцы – подчинённые полков-

ника Дмитрия Петуха, в чьей зоне 
ответственности и находится этот 
потенциально удобный для вы-
садки десанта участок. По легенде, 
противнику удалось не только вы-
садить десант, но и укрепиться на 
позициях. 

Однако защитники полуостро-
ва были готовы к такому развитию 
событий: они заблаговременно 
и основательно подготовились к 
действиям непрошеных гостей. 
Начиная от уреза воды, им были 
противопоставлены мощная эше-
лонированная оборона, минные 
поля в прибрежных водах, на бере-
гу и в глубине обороны, множество 
неприятных сюрпризов, ловушек и 
засад. Поэтому ожидаемого успеха 
у нападавших не получилось, даже 
несмотря на массированную ави-
ационную подготовку. Бомбарди-
ровки с воздуха, которые эффектно 

выглядели благодаря нескольким 
МиГ-31 из Камчатского смешан-
ного авиаполка, обозначавшим 
противника, а также взрывам на 
имитационных полях не принесли 
нападавшим желаемого результа-
та по весьмаа простой причине: в 
том районе, где отбомбилась авиа-
ция, обороняющихся не было. Ко-
мандир бригады держал основные 
силы на дополнительных оборони-
тельных замаскированных позици-
ях, чем сохранил личный состав и 
технику и ввёл в заблуждение не-
приятеля. Как только противник 
отбомбился, подразделения брига-
ды без промедления 
дружно заняли со-
ответствую-

щие оборонительные укрепления. 
Пока тральщики противни-

ка проделывали безопасные про-
ходы для высадочных десантных 
средств, по ним ударно работала 
разнокалиберная артиллерия бри-
гады. Благодаря продуманным так-
тическим приёмам, грамотному и 
своевременному маневрированию 
обороняющаяся сторона в каждом 
из эпизодов была на шаг впереди 
противника, что в конечном итоге 
позволило навязать ему свою волю. 
Взять хотя бы, к примеру, ситуацию 
с огневым мешком. Тактический 
приём хоть и не новый, но очень 
эффективный при умелом и рас-
чётливом его применении. В пред-
лагаемых обстоятельствах против-
ник просто вынужден действовать 
так, как от него ожидают защитни-
ки побережья. 

– Для заманивания противника 
в огневой мешок мы, в частности, 
применяли инженерные подразде-
ления – подвижные отряды заграж-
дения, выставляли минные поля, 
тем самым заставляли противника 
изменять движение в выгодном для 
нас направлении, – рассказывает 
начальник штаба батальона мор-
ской пехоты майор Павел Морозов. 

Агрессор наивно думал, что 
успешно преодолевает минные за-
граждения и продвигается в глубь 
территории благодаря своему так-
тическому гению, мощи оружия и 
сноровке солдат. Однако военная 
хитрость командования Камчат-
ской бригады морской пехоты. 
Расплата за недальновидность и 
чрезмерную самоуверенность не 
заставила себя долго ждать. Боль-
шие передовые силы противника, 
заманенные на пристреленную ар-
тиллерией «чёрных беретов» тер-
риторию, стали лёгкой мишенью 
для бригадных богов войны и дру-
гих подразделений. Лишь спешное 
бегство на прежние позиции спас-
ло подразделение неприятеля от 
абсолютного поражения. 

Эта ситуация несколько охла-
дила пыл наступающей стороны 
и заставила пересмотреть планы. 

Однако отказываться от стратеги-
ческих намерений неприятель не 
собирался, поэтому с ещё большим 
ожесточением бросился в бой, об-
рушив на защитников побережья 
всю мощь своего боевого потенци-
ала. Быстроразвивающаяся обста-
новка, в рамках которой противник 
применял авиацию, средства РЭБ и 
высокоточное оружие, требовала от 

командования бригады 
соответствующих дей-
ствий: в одних случаях 
подразделениям мор-

пехов приходилось 
совершать откаты 

на подготовлен-

ные позиции, в других – вводить в 
бой резервы. 

Во время продолжительного и 
изнурительного боя инициатива 
переходила то к одним, то к дру-
гим участникам учебной баталии. 
Но на каждый выпад «неприятеля» 
у камчатских морпехов были на-
готове контрприём и военная хи-
трость. Таким образом, камчатские 
«чёрные береты» демонстрировали 
способность действовать в любых 
ситуациях, в любых смоделирован-

ных обстоятельствах. 
– С целью нанести противни-

ку максимальный урон, сковать 
его действия, мы вели активные 
манёвренные действия с широким 
применением на выгодных направ-
лениях огневых засад, танков, зе-
нитных, противотанковых средств, 
крупнокалиберных пулемётов, са-
моходной артиллерии, – коммен-

тирует майор Павел Морозов. 
Чтобы скрывать манёвры под-

разделений бригады, рота РХБЗ 
выставляла аэрозольные завесы. 
Разные участки поля боя то и дело 
окутывали белые клубы плотного 
дыма, обеспечивавшие соответ-
ствующее преимущество обороня-
ющейся стороне. 

Ещё одним неприятным сюр-
призом для противника стала 

встреча с танками Т-80БВМ, кото-
рые относительно недавно посту-
пили на вооружение бригады. Они 
эффективно и результативно унич-
тожали бронетехнику противника 
из засад и в контрдействиях, когда 
тот вклинивался в оборону. Об этом 
красноречиво свидетельствовали 
разнесённые в клочья мишени. Для 
роты тяжёлых гусеничных машин 
с газотурбинной силовой установ-
кой и 125-мм гладкоствольной 
пушкой это учение по большому 
счёту стало боевым крещением, 
которое танкисты в тельняшках с 
честью выдержали. Более того, они 
первыми на Тихоокеанском флоте 
выполнили стрельбу полупрямой 
наводкой по надводным целям. И 
нужно отметить, результативно, 

равно как и расчёты противо-
танковых ракетных комплексов 
«Фагот». Используя своё преиму-
щество в малозаметности, группы 
максимально близко подбира-

лись к урезу воды и успешно 
поражали надводные цели. 

До этого учения  в бри-
гаде (как, впрочем, и на 

ТОФ) это не практи-
ковалось. Решение 
дать сольную партию 
«Фаготам» в одном из 

эпизодов этапа боевой 
стрельбы было приня-
то только после того, 

как специалисты, в том 
числе эмпирическим 

путём, опреде-
лили, на 

какой высоте от поверхности воды 
в зависимости от волнения моря 
следует запускать ракету. Как пока-
зала практика, расчёты оказались 
верными, а использование «Фаго-
та» по надводным целям признано 
уместным и эффективным.

Отлично решили огневые за-
дачи бригадные средства ПВО. Все 
имитации воздушного противника 
были практически уничтожены как 
переносными зенитными ракетны-
ми комплексами, зенитными само-

ходными установками «Шилка», 
так и крупнокалиберными пуле-
мётами НСВТ, установленными на 
МТ-ЛБВ. 

Одной из особенностей ма-
нёвров стало применение винто-
крылых машин. К учебно-боевым 
действиям были привлечены вер-
толёты Ка-29 (они недавно посту-
пили на вооружение Камчатского 
смешанного авиационного полка). 
На их внешних подвесках были 
установлены неуправляемые ре-
активные снаряды. Пара машин 
славного семейства Камовых на 
определённом этапе учебного боя 
поддержала огнём с воздуха под-
чинённых полковника Дмитрия 
Петуха. Их нестандартное приме-
нение, бесспорно, произвело на 
противника определённый психо-
логический эффект.

Ну и как не упомянуть став-
шую незаменимой помощницей 
«чёрных беретов» беспилотную 
летательную авиацию. БПЛА 
«Форпост» и несколько «Орланов» 
постоянно барражировали в воз-
духе, обеспечивая защитников по-
бережья бесперебойной в режиме 
реального времени визуальной ин-
формацией и, конечно же, коорди-
натами целей. 

К слову, о координатах целей. 
Как сказал капитан 1 ранга Миха-
ил Биличенко, в учении был при-
менён так называемый сирийский 
опыт корректировки огня. 

– В нашем случае он был реали-
зован в виде дополнительных на-

блюдательных пунктов, с которых 
корректировщики огня снабжали 
подразделения бригады коорди-
натами целей, – рассказывает ка-
питан 1 ранга Михаил Биличенко. 
– Причём в этих ролях выступали 
военнослужащие, лишь отдалённо 
знакомые с артиллерийской специ-
альностью. Мы подготовили их во 
время лагерного сбора артиллерии 
накануне учения. Благодаря такому 

подходу повысились оперативность 
и точность определения координат 
целей, а значит, скорость принятия 
решения по ним и, как следствие, 
результативность работы.

По данным, полученным с на-
блюдательных постов и беспилот-
ников, работал гаубичный само-
ходно-артиллерийский дивизион 
САУ 2С1 «Гвоздика». 122-милли-
метровое орудие самоходной ар-
тустановки специалисты сравни-
вают со снайперской винтовкой. 
Поэтому «букет» из «Гвоздик» для 
противника всегда пахнет пораже-
нием. В зависимости от выбранно-
го заряда и типа снаряда САУ 2С1 
способна уничтожать живую силу 
противника и технику как на зем-
ле, так и на воде, причём на боль-
ших расстояниях, что боги войны 
и продемонстрировали во время 
баталии. По точности и кучности 
разрывов снарядов нельзя было 
усомниться в профессионализме 
исполнителей.

– В ходе учения наш дивизион 
эффективно поддерживал подраз-
деления бригады, а также работал 
по назначенным плановым и вне-
плановым целям, в том числе на-
земным и надводным, – говорит 
командир гаубичной самоходно-
артиллерийской батареи капитан 
Данил Седышев. – Кроме того, 
чтобы выйти из-под возможного 
ответного удара противника, ба-
тареи постоянно совершали пере-
дислокацию с основных позиций 
на запасные.

Не менее весомую и разруши-
тельную по последствиям лепту в 
успешное завершение оборони-
тельных действий внесли и реак-
тивные установки залпового огня 
«Град», самоходные артиллерий-
ские установки 2С9 «Нона-С», 
новейшие бронетранспортёры 
БТР-82А со своим главным кали-
бром –30-мм пушкой, МТ-ЛБВ, 
вооружённые крупнокалиберными 
пулемётами НСВТ, реактивные пе-
хотные огнемёты «Шмель» и другие 
огневые средства поражения, стоя-
щие на вооружении Камчатской 
бригады морской пехоты. Весь этот 
мощный потенциал был своевре-
менно и грамотно задействован в 

той или иной ситуации и в конеч-
ном итоге привёл защитников по-
бережья Камчатки к уверенной по-
беде. А по-иному и быть не должно 
было.

С НЕБА – В БОЙ

– На втором этапе учения воз-
душно-штурмовому отряду пред-
стояло парашютным способом вы-
садиться в указанном районе для 
захвата аэродрома условного про-
тивника, – комментирует события 
следующего дня командир При-
морской бригады морской пехоты 
полковник Сухраб Ахмедов.

Для этого были использованы 
самолёты военно-транспортной 
авиации. Десантирование произ-
водилось фактически с высоты бо-
лее тысячи метров. Поскольку на 
стороне наступающих был эффект 
неожиданности, им без особого со-
противления противника удалось 
благополучно приземлиться и при-
ступить к захвату аэродрома. Пока 
одна группа занималась пунктом 
управления объекта, другие зачи-
щали взлётно-посадочную полосу 
и прилегающую территорию. Мор-
пехи отлично знают своё дело, по-
этому им не потребовалось много 
времени, чтобы взять под контроль 
воздушную гавань противника. Не 
заставили себя ждать и основные 
силы десанта: личный состав и тех-
ника были доставлены на аэродром 
посадочным способом. На этот раз 
условно. 

– Личному составу пришлось 
действовать на абсолютно незнако-
мой местности в условиях примене-
ния противником высокоточного 
оружия и средств РЭБ, – коммен-
тирует события полковник Сухраб 
Ахмедов. – С нашей стороны были 
использованы средства радиоэлек-
тронной борьбы, а также беспилот-
ная летательная авиация.

На этом операция не закончи-
лась. Десанту предстояло реально 
совершить многокилометровый 
марш по труднопроходимой мест-
ности в район сосредоточения. До-
рога через горный перевал, бурные 
реки и полноводные ручьи, лесную 
чащу (владения камчатского буро-
го медведя), изобиловавшая слож-
ными участками, стала хорошим 
испытанием для людей и техники. 
В результате моторизованная ко-
лонна без потерь и поломок добра-
лась до назначенного места. Зада-
ча выполнена, однако почивать на 
лаврах было рано. На следующий 
день подчинённых полковника 
Сухраба Ахмедова ждало новое ис-
пытание – очное противостояние 
с камчатским соединением мор-
ской пехоты.

БРИГАДА НА БРИГАДУ

Казалось бы, участок местности 
площадью 120 квадратных киломе-
тров – огромная территория. Но, 
как показала практика, для двух 
бригад морской пехоты, занятых 
в реальном тактическом противо-
стоянии, на этом пространстве по-
рой приходилось тесновато. А если 
учесть слабо развитую дорожную 
сеть в местах сражения, можно 
представить себе, как пришлось 
потрудиться и виновникам торже-
ства, и руководству учения, чтобы 
реализовать намеченные планы.

По мнению специалистов, в 
столь непростых условиях такти-
ческого противостояния удача и 
успех улыбаются тому, кто быстро и 
точно проводит разведку, оператив-
но реагирует на вводные и грамотно 
маневрирует. 

– На этом этапе двусторонне-
го учения соединение полковника 
Ахмедова вело рейдовые ударные 
действия для блокировки и после-
дующего уничтожения сил про-
тивника, – комментирует капитан 
1 ранга Михаил Биличенко. – Бри-
гада полковника Петуха обороня-
лась, маневрируя в межпозицион-
ном пространстве.

Вот на таком фоне и должен 
был раскрыться весь тактический 
талант двух комбригов. Забегая 
вперёд, нужно сказать, что коман-
диры и их подчинённые с обеих 
сторон проявили себя достойно: 
инициатива и успех переходили то 
к камчатцам, то к приморцам. По-
нятно, что определённое преиму-
щество было на стороне «чёрных 
беретов» из края вулканов, ведь, 
как известно, на родной земле для 
солдата каждый кустик – укрытие. 
Но приморцы нивелировали его 
хорошей разведкой, благо на воо-
ружении бригады есть соответству-
ющие силы и средства.

«Шахматная партия», разы-
гранная на территории площадью 
120 квадратных километров, прохо-
дила динамично. Для наглядности 
можно привести в пример действия 
артиллерийских подразделений. 
Как известно, в современном бою 
всё решают время и точность. По-
этому бригадным богам войны 
приходилось действовать в режи-
ме цейтнота и по принципу: одна 
огневая задача – одна позиция. 
Застоялся на одном месте, значит 
уничтожен. Опыт ведения боевых 
действий, а также уровень развития 
вооружения и военной техники по-
казывают, что в современном бою 
даже дальнобойная артиллерия не 
может чувствовать себя спокой-
но. Именно поэтому, отработав по 
цели, артиллерийские подразделе-
ния должны максимально быстро 
сменить позицию. Промедление и 
недооценка технических возмож-
ностей противника чреваты серьёз-
ными последствиями. 

Конечно, в прошедшем так-
тическом противостоянии двух 
соединений орудия и другое во-
оружение морпехов молчали – все 
удары были условными, а вот ма-
нёвренные действия были реаль-
ными. За всем действом неустанно 
наблюдали беспилотники, БПЛА 
обеспечивали руководство учения 
живой картинкой боя, а также дру-
гими сведениями, на основе кото-
рых можно было судить о резуль-
тативности тех или иных действий 
противоборствующих сторон.

– В целях оперативного ин-
формационного обеспечения за-
действованных в манёврах сил, 
корректировки их действий руко-
водство учения отработало новые 
способы управления соединени-
ями как со стационарного, так и с 
передвижного пунктов управле-
ния, – резюмирует капитан 1 ранга 
Михаил Биличенко. – В итоге обе 
бригады показали, что способны 
успешно выполнять поставленные 
перед ними задачи на различных 
операционных направлениях.  

Фото автора
Петропавловск-Камчатский

-

   
Морские пехотинцы ТОФ подтвердили готовность выполнять задачи по предназначению на любом операционном направлении 

Две бригады выполняли учебно-боевые задачи в районе общей площадью 
более 120 квадратных километров с лесистой, местами заболоченной 
местностью

К учебно-боевым действиям были привлечены 
вертолёты Ка-29 (они недавно поступили 
на вооружение Камчатского смешанного 
авиационного полка)
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Ольга ВОРОБЬЕВА 

В городе на Неве чётко отлажена отправка призывников к месту службы. 
По традиции раз в неделю отправки проходят в торжественной обста-
новке, с военным оркестром, экскурсиями по значимым местам в истории 
страны и напутствиями от командиров и ветеранов, представителей за-
конодательной и исполнительной власти. Примечательно, что немало 
призывников настроены сначала детальнее узнать, что же такое военная 
служба. И только потом, если армия придётся им по уму и по силам, за-
ключить контракт.

В этом году большинство но-
вобранцев – выпускники вузов и 
колледжей, а 20 процентов от их 
общего числа получили дипломы 
о высшем образовании. В нынеш-
нем наборе 300 человек прошли 
обучение в ДОСААФ и приобрели 
военно-учётную специальность. 
Почти из 3000 ребят к середине 
ноября уже около 60 пожелали за-
ключить контракт. Большинство 
же парней настроены сначала по-
служить по призыву, познать на 
деле тяготы военной службы и 

тогда решить: по плечу ли им на-
стоящее мужское дело – длитель-
ная служба Родине. 

Что же касается альтернатив-
ной службы, то её будут проходить 
менее 60 человек. В целом же мо-
лодые люди, имея за плечами хо-
роший образовательный уровень 
и определённый жизненный опыт, 
уверенно строят планы на буду-
щее, видят хорошую перспективу 
в постижении армейской науки. 

– В последние годы моло-
дые люди с большей охотой идут 
служить в Вооружённые Силы, 
с каждым годом растёт и число 
призывников, желающих заме-

нить службу по призыву на кон-
тракт, – отметил военный ко-
миссар Санкт-Петербурга Герой 

России полковник Сергей Кач-
ковский. – Уверен, что и этой 
осенью Санкт-Петербург поста-

вит в войска крепких, толковых и 
образованных парней.

В Северной столице высокий 
тон ходу осеннего призыва задан 
уже при первой торжественной 
отправке. Накануне на сборном 
пункте военного комиссариата 
Санкт-Петербурга новобранцы 
прошли медицинское освидетель-
ствование, дактилоскопирование, 
получили военные билеты, персо-
нальные электронные карты и те-
лефонные сим-карты, а затем пере-
оделись в военную форму согласно 
полученному распределению. 

Праздничная атмосфера цари-
ла здесь с самого утра. До начала 

торжеств перед новобранцами и 
их родителями выступил оркестр 
Военно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова. Его дирижёр 
подполковник Михаил Никола-
ев поздравил парней с началом 
службы, подчеркнув значимость 
нового этапа в их жизни, а затем 
перед исполнением каждого мар-
ша рассказывал новобранцам об 
истории создания звучащего на их 
проводах музыкального шедевра. 
Ведь, как известно, музыка, песня 
службе помогают.

Добрые напутствия при-
зывникам прозвучали из уст во-
енного комиссара полковника 

Сергея Качковского, пожелания 
им высказали ветераны, офице-
ры штаба ЗВО, представители 
правительства Санкт-Петербурга 
и общественных организаций. 
Затем во дворе сборного пункта 
протоиерей Георгий благословил 
и окропил святой водой пожелав-
ших того молодых воинов. 

Построившись в колонну, но-
вобранцы направились на пло-
щадь к Витебскому вокзалу и воз-
ложили цветы к памятнику «Рус-
ской гвардии Великой войны», 
который был открыт в 2014 году, 
в столетнюю годовщину начала 
Первой мировой войны. Скуль-

птурная группа интересна своей 
задумкой: увековеченные в кам-
не три солдата прощально выгля-
дывают из проёма вагона перед 
отправкой на фронт. Вся компо-
зиция наполнена возвышенной 
духовностью и не случайно скла-
дывается в символичный крест. 
Вот и нынешним призывникам, 
новобранцам уже XXI века пред-
стоит отправиться в строй, чтобы 
получить военные навыки, обре-
сти готовность в любой момент 
встать на защиту своей Родины.

– Вы успешно прошли ме-
дицинский осмотр, подтвердили 
свою годность к военной службе, 

на основании чего получили во-
енный билет, форму и первое во-
инское звание – рядовой, – обра-
тился к парням начальник отдела 
подготовки и призыва граждан 
на военную службу военкомата 
Санкт-Петербурга Рефат Аппазов. 
– Для кого-то из вас военная служ-
ба станет лишь школой жизни, а 
для кого-то, возможно, призва-
нием, которому вы посвятите всю 
жизнь. В любом случае вы возму-
жаете и станете защитниками своей 
страны, семьи и родного края.

Первая команда новобран-
цев из Санкт-Петербурга была 
распределена в части Западного 
военного округа, известно, что 
более 60 процентов останутся в 
своём регионе.

Особую гордость за призыв-
ников испытывают их родители. 
Отец Вячеслава Логинова Игорь 
Алексеевич ровно 28 лет назад 
сам призывался с этого же сбор-
ного пункта, а теперь приехал 
сюда, чтобы проводить сына в 
армию.

– Вячеслав окончил вуз, по-
лучил специальность инженера-
механика, а теперь пройдёт глав-
ное испытание на моральную и 
физическую зрелость, – сказал 
Игорь Алексеевич. – Думаю, что 
он сумеет проявить лучшие каче-
ства, которые мы с женой стара-
лись в нём воспитать. 

Мама новобранца Романа 
Абушаева не скрывала, что мыс-
ленно видела своего сына кур-
сантом Академии МВД, но ему не 
хватило баллов для поступления. 
Людмила Владимировна с гор-
достью рассказала, что сын по-
ложительно настроен выслужить 
положенное по призыву, а затем 
связать жизнь с силовыми струк-
турами. 

– Мы год назад перееха-
ли жить в Санкт-Петербург из 
Сочи и сразу начали готовиться 
к поступлению, даже в спорт-
зал вместе ходили, – призналась 
Людмила Владимировна. – А в 
Сочи Рома был командиром от-
ряда «Юнармии», участвовал в 
важных военно-патриотических 
мероприятиях и решил связать 
судьбу с силовыми структура-
ми. Уверена, что служба в армии 
укрепит в нём это намерение. 
Меня радует то, с каким настрое-
нием, даже воодушевлением сын 
отправляется в войска.

Накануне Дня призывника, 
14 ноября, в Санкт-Петербурге 
торжественная отправка в войска 
состоялась из Военно-медицин-
ского музея Минобороны РФ, ко-
торый недавно отметил свою 77-ю 
годовщину. После экскурсии, вы-
ступления Ансамбля песни и пля-
ски ЗВО команда новобранцев из 
семидесяти человек практически 
в полном составе пополнила ряды 
знаменитой Псковской дивизии 
ВДВ. Очередное торжество по 
случаю отправки призывников в 
войска в Северной столице состо-
ится через неделю.

Фото автора

Жанна ЮСУБОВА  

Ещё вчера он стоял в одном ряду с призывниками на сборном пункте, го-
товясь пополнить ряды защитников Отечества. А сегодня его год службы 
в армии уже подошёл к концу – и в это, по признанию старшего матроса 
Владислава Кругликова, ему с трудом верилось. Как-то вмиг пролетело это 
время, но зато оставило неизгладимый след. Невзирая на то что с армей-
скими друзьями он уже вряд ли когда-то свидится, в том, что воспоми-
нания о службе вместе с ними сохранятся в его памяти навсегда, нет со-
мнений. Равно как и в том, что бесценные знания и опыт, приобретённые в 
«школе мужества», помогут ему на дальнейшем жизненном пути. 

Поскольку воспитание Влада 
легло на плечи мамы и бабушки, 
о военной службе мальчишка знал 
лишь самую малость. В мимо-
лётных разговорах слышал 
о дяде, который служил 
в своё время на Север-
ном флоте подводником. 
Вдохновившись образом 
мужественного моряка – 
покорителя морских глу-
бин, представлял и себя в 
военной форме на ходовом 
мостике. Но этой мечте не 
суждено было сбыть-
ся. Всем, кто имеет 
право быть зачис-
ленным в плавсо-
став, необходимо 
иметь отменное 
здоровье – группу 
«А». Владислав, к 
сожалению, к та-
ким не относился. 

Но это не ме-
шало ему, будучи школьником, 
с удовольствием маршировать 
строевым шагом, участвовать в 
военно-патриотических меропри-
ятиях. В старших классах Влад 
даже вступил в ряды одного из па-
триотических клубов Новосибир-
ска. Активно занимался спортом. 
В те годы, когда он был совсем 
юным мальчишкой, ещё на слу-
ху были выражения «откосить», 
«уклониться» от службы, но у под-
ростка, вдохновлённого дядиным 
примером, эти слова вызывали 
недоумение: он считал, что от-

дать воинский долг Родине обязан 
каждый мужчина. Вопреки запи-
сям в медкарте, ставившим крест 

на его службе в элитных войсках, 
Владислав был настроен при-

ложить максимум усилий, 
чтобы после обучения в 
высшем учебном заведении 
непременно отправиться в 
армию. Как все ребята.

В университете, осва-
ивая сложные дисциплины 

на факультете эконо-
мики и финансов, 
он параллельно с 
головой ушёл и 
в спорт, рассчи-
тывая, что тот 
поможет ему 
в достижении 
заветной цели. 
Когда время 
начало подво-
дить к призы-
ву, он в начале 

5-го курса по собственной иници-
ативе прошёл медицинское обсле-
дование. И какова же была радость 
парня, когда его результаты пока-
зали: Владислав абсолютно здоров 
и годен к службе в армии. Спустя 
год уже и призывная медкомиссия 
это подтвердила. Более того, его 
детская мечта, пусть не в полной 
мере, но исполнилась: служить он 
попал в морскую пехоту Северно-
го флота, где, как ему казалось, в 
особо суровых условиях Заполярья 
закаляется характер настоящих 
мужчин.

– К армии готовился основа-
тельно, – вспоминает старший 
матрос теперь уже запаса. – Со-
бирал советы и мнения уже выслу-
живших свой год, тренировался в 
спортивном зале, регулярно посе-
щал бассейн. По окончании служ-
бы могу твёрдо сказать: всё это мне 
пригодилось!

Быстрой адаптации к новым 
условиям армейской жизни помог-
ли и приобретённые в университе-
те опыт общения с разными людь-
ми, дисциплина, ответственность 
и самоконтроль.

– Армия – это не просто опре-
делённый жизненный этап, – 
убеждён Кругликов. – Это обяза-
тельная работа каждого мужчины 
над собой. Это время, данное не 
только для защиты своей страны, 
но и для укрепления характера, 
для переоценки, переосмысления 
собственного поведения. Это дей-
ствительно школа мужества. 

Несмотря на то что год – от-
носительно небольшой срок, его 
вполне достаточно, чтобы приоб-
рести необходимый багаж знаний 
и навыков, который будет полезен 
на дальнейшем жизненном пути. 

– В армии есть все возмож-
ности заниматься самосовершен-
ствованием. Это и занятия спор-
том, благодаря чему большинство 
солдат находятся в великолепной 
физической форме. Это умение 
находить выходы из сложных 
ситуаций, проявлять инициа-
тиву, обдумывать поступки как 
свои, так и чужие, искать реше-
ния тех или иных задач. Армия 
по-настоящему подготавливает к 
самостоятельной жизни. Каждый 
должен уметь осознанно прини-
мать решения, полной мерой от-
вечать за свои поступки, – считает 
Влад. – Кроме того, за год в армии 
можно изучить новую специаль-
ность, усовершенствовать умения 
в уже полученной. Способности к 
коммуникации после службы раз-

виты в разы лучше, чем до её про-
хождения. Самоконтроль, дисци-
плина, ответственность – всё это 

здесь укрепляется, как и полезные 
бытовые привычки. 

А самое главное – появляется 
чёткое понимание необходимости 
службы в армии, приобретения го-
товности защитить своих родных 
и близких, свою Родину. Пожалуй, 
это тот стержень, вокруг которого 
выстраивал рассказ мой собеседник.

– В армии особенно остро ощу-

щаешь ту неуловимую связь с до-
мом, с родными, ради которых ты 
готов на многое. Армия позволяет 
взглянуть на эти ценности совер-
шенно другим взглядом. Дорожить 
ими, – поделился со мной своими 
мыслями парень в чёрном берете.

– Прошёл всего месяц с того 
дня, как Влад закончил службу, но 
этого времени достаточно, чтобы 
понять как он изменился, как воз-
мужал. В общем, стал настоящей 

опорой! – рассказала его мама 
Юлия, которая, конечно, хоть и 
тосковала по сыновьему плечу, по-
скольку именно он её поддержка, 
но вида парню не показывала. А те 
разительные изменения, которые 
произошли в сыне за год службы, 
материнское сердце не могут не 
радовать. Особую же гордость у се-
мьи вызывает причастность Влада 

к легендарной морской пехоте. 
– Совсем скоро, 27 ноября, – 

День морской пехоты. А это теперь 
и мой праздник. Непременно в 
этот день созвонюсь с теми, с кем 
целый год плечом к плечу осваи-
вал азы военной специальности, 
поздравлю сослуживцев, – сказал 
старший матрос запаса, добавив: 
– Признаюсь: когда прощался со 
своей частью, наравне с радостью 
от близкой встречи с родными ис-
пытывал и душевную грусть из-за 
расставания с армейскими дру-
зьями и военной формой, которая 
подчёркивает особую стать. Пожа-
луй, хотел бы связать свою жизнь с 
Вооружёнными Силами. 

И чтобы вернуться в большую 
и дружную армейскую семью, у 
Владислава Кругликова есть все 
шансы. Ведь историй, когда от-
служившие год по призыву ребята 
понимали, что «гражданка» не их 
призвание, немало. Не исключено, 
что вернуться в армейский строй, 
заключив контракт, суждено и мо-
ему герою, убеждённому, что про-
фессия Родину защищать – дело, 
достойное настоящих мужчин. 

    
В осенний призыв из Санкт-Петербурга в войска и на флот будут направлены около 3000 новобранцев

Почти из 3000 новобранцев к середине ноября 
около 60 сразу пожелали заключить контракт

  
Каков он по мнению самих отслуживших, мы узнали из первых уст 

Вернуться в большую и дружную армейскую 
семью у старшего матроса запаса Владислава 
Кругликова есть все шансы

В нынешнем наборе 300 человек прошли 
обучение в ДОСААФ и приобрели военно-
учётную специальность
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В Москве состоялась торже-
ственная церемония памятного 
гашения почтовой марки, посвя-
щённой 90-летию Краснодарского 
высшего военного орденов Жукова 
и Октябрьской Революции Красно-
знамённого училища имени генерала 
армии С.М. Штеменко.

В торжественной церемонии 
приняли участие начальник 8-го 
Управления Генерального штаба 
Вооружённых Сил Российской Фе-
дерации генерал-лейтенант Юрий 
Кузнецов, начальник училища пол-
ковник Эдуард Коржан, замести-
тель руководителя Федерального 
агентства связи Сергей Чебаков, 
генеральный директор АО «Марка» 
Артём Адибеков, а также ветераны 
Службы защиты государственной 
тайны Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации.

На художественной марке изо-
бражены фасад главного корпуса 
и ордена Краснодарского высшего 
военного училища имени генерала 
армии С.М. Штеменко: Жукова, 
Октябрьской Революции, Красного 
Знамени.

Проект марки разработан ху-
дожником-дизайнером Сергеем Ка-
прановым. Номинал марки – 40 ру-
блей. Тираж – 120 000 экземпляров. 

Для гашения марки, выпущен-
ной Федеральным агентством связи 
и акционерным обществом «Мар-

ка», был изготовлен сувенирный 
штемпель, на котором изображена 
эмблема училища, обозначены дата 
и место специального гашения.

Напомним, что Краснодарское 
училище – одно из старейших и 
единственное по профилю учебное 
заведение Минобороны России, 
готовящее специалистов по защите 
государственной тайны.

Оно было основано в 1929 году 
в Москве первоначально как кур-
сы совершенствования среднего и 
старшего начальствующего состава 
по подготовке работников спец-
органов при Управлении делами 
НКВМ и РВС СССР. В 1954 году 
уже как училище передислоцирова-

но в Краснодар. В 1977 году учили-
щу присвоено имя генерала армии 
Сергея Матвеевича Штеменко.

К сегодняшнему дню вуз под-
готовил и направил в войска и на 
флоты десятки тысяч офицеров, 
которые внесли достойный вклад 
в дело укрепления обороны стра-
ны, обеспечения скрытности 
управления войсками и силами, 

сохранения государственной 
тайны.

Военное училище прошло слав-
ный путь развития от краткосроч-
ных курсов командно-начальству-
ющего состава до современного 
высшего военно-учебного заведе-
ния.

     

Краснодарское высшее военное училище имени 
генерала армии С.М. Штеменко – одно из 
старейших и единственное по профилю учебное 
заведение Минобороны России

Марина ЕЛИСЕЕВА 

С каждым годом редеют ряды тех, 
кто сражался с немецко-фашист-
скими захватчиками, добывая По-
беду. Фронтовикам сегодня далеко 
за девяносто. У каждого из них был 
свой боевой путь: на земле, в небе-
сах или на море. В числе тех, кому 
мы ещё можем поклониться за ра-
дость жизни на свободной земле, 
– лётчик-ас, совершивший в годы 
Великой Отечественной войны 210 
боевых вылетов, Герой Советско-
го Союза полковник авиации в от-
ставке Николай Кирток. Его имя 
золотыми буквами увековечено в 
зале Славы музея Великой Отече-
ственной войны на Поклонной горе. 
Жизнь Николая Наумовича – при-
мер истинного мужества и любви к 
Родине. 

Когда ветерана спрашивают о 
самом ярком событии в его жиз-
ни, он отвечает, что самым зна-
чимым было окончание войны, а 
самым торжественным – участие 
в историческом Параде Победы 
24 июня 1945 года. «Мне выпала 
большая честь пройти по брус-
чатке Красной площади в строю 
фронтовиков-победителей, – 
возвращается мыслями в про-
шлое военный лётчик Николай 
Наумович. – За 15 минут до на-
чала шествия хлынул дождь. Вода 
стекала по каскам и обмундиро-
ванию. Мы все промокли, но не 
обращали на это внимания. Нас 
переполняло чувство гордости и 
счастья за то, что в неимоверной 
борьбе смогли отстоять страну, 
завоевать Победу».

Не сразу и отнюдь не легко от-
крывалась дорога в небо для Ни-
колая. Он родился 6 декабря 1920 
года в многодетной крестьянской 
семье в селе Мариновка тогда 
Одесской, а ныне Николаевской 
области. Трудно сказать, как сло-
жилась бы его судьба, если бы два 
старших брата не связали свою 
жизнь с армией. Иван окончил 
авиационную школу и стал лёт-
чиком-инструктором. Одно вре-
мя служил в авиагарнизоне Ро-
гань под Харьковом, где обучал 
на Р-5 штурманскому делу бу-
дущих лётчиков-наблюдателей. 
Как-то во время учебных заня-
тий при взлёте в сторону жило-
го городка на высоте ста метров 
у самолёта отказал двигатель, но 
Иван сумел благополучно поса-
дить самолёт между домами. О 
том случае подробно написали в 

«Красной звезде», отметив муже-
ство и мастерство лётчика. 

Брат Николая Александр по-
сле окончания Одесского мор-
ского техникума выучился на 
штурмана дальнего плавания, 
служил на дизельной подлодке. 
К слову, впоследствии он стал 
контр-адмиралом, был одним из 
тех подводников, кто выводил 
«на глубину» первые советские 
атомоходы. 

Когда Иван и Александр при-
езжали к родителям, они рас-
сказывали о своих делах, планах. 
Николай с нескрываемым вос-
торгом слушал братьев и тоже 
мечтал надеть военную форму. 
Особенно романтичной казалась 
юноше профессия лётчика. Но 
Александр посовето-
вал ему после 9-го 
класса получить в 
ФЗУ рабочую специ-
альность, затем по-
ступить на рабфак 
и стать инженером. 
Слово брата было 
авторитетным, и 
Н и к о л а й 

освоил профессию стропальщи-
ка, затем поступил на вечернее 
отделение пединститута. Однако 
мечта о небе не отпускала парня. 
Да и обстоятельства способство-
вали переменам в жизни. В 1930-
е годы в СССР бурно развивалась 
авиационная промышленность, 
ощущалась острая нехватка ави-
аторов. По всей стране был бро-
шен клич «Молодёжь – на са-
молёты!», повсюду красовались 
плакаты «Ты записался в аэро-
клуб?». Важно и то, что первич-

ная подготовка будущих лётчи-
ков была возможной без отрыва 
от работы или учёбы. Всё это 
позволило Николаю поступить 
в Одесский аэроклуб. Так с 1938 
года началась его «воздушная» 
биография. 

Через год, после того как 
Кирток успешно освоил самолёт 
У-2, его направили в Тамбовскую 
школу пилотов. К началу Вели-
кой Отечественной войны мо-
лодой лётчик уже овладел само-
лётами УТ-2, Р-5 и приступил к 
полётам на скоростных бомбар-
дировщиках. 

Отсчёт боевого пути младше-
го лейтенанта Киртока начался 
на Курской дуге, с июля 
1943 года. 
На земле 
и в воздухе 

шли же-
стокие 
б о и . 
Б о -
е в о е 

крещение чуть не закончилось 
для лётчика трагически. Нико-
лай вылетел на своё первое бо-
евое задание в группе восьми 
штурмовиков Ил-2. Предстояло 
нанести удар по колонне танков 
противника, следующей в на-
правлении Белгорода. Сопро-
тивление немцев на земле было 
яростным. Трудно передать, 
что творилось и в небе. Чёрные 
шлейфы за сбитыми машинами, 
пересекая друг друга, тянулись к 
земле. Киртоку удалось поджечь 

несколько фашистских «тигров», 
«пантер», но и его самолёт был 
подбит. Из-за потери управления 
машина практически рухнула на 
землю. Удивительно, но страш-
ный удар не причинил вреда пи-
лоту. Очнувшись, он увидел, что 
находится на поле боя, но по ка-
кую сторону линии фронта опре-
делить не мог. Однако лётчику 
вновь повезло: вскоре пехотинцы 
ползком добрались до места па-
дения самолёта и вытащили его 
из кабины. Вернувшись на сле-
дующий день в полк, Николай 
узнал, что однополчане уже соч-
ли его погибшим. Они видели, 
как вражеские зенитки подбили 
самолёт, и думали, что младший 

лейтенант сгорел в воздухе.
Кирток получил новый 

самолёт и продол-
жил воевать. 

Л ё т ч и к о в -
ш т у р м о -
виков на-
з ы в а л и 
«воздушной 

пехотой». И в 
этом была 

д о л я 

правды: на бреющем полёте чуть 
выше человеческого роста они 
«утюжили землю», решая бое-
вые задачи в тесном взаимодей-
ствии с сухопутными войсками, 
поддерживая их, поражая всей 
мощью штурмовика различную 
боевую технику и живую силу 
врага. Это, кроме всего, было 
важно и для поднятия мораль-
ного духа красноармейцев. Они 
видели, что не только земля го-
рит под ногами фашистов, но и с 
неба ставят врагу заслон.

Николай Наумович прошёл 
путь от Курска до Праги, ог-
ненным для него стало небо над 
Украиной, Молдавией, Румыни-
ей, Польшей, Германией, Чехос-
ловакией. Особенно отличился 
гвардии старший лейтенант Кир-
ток в боях за Берлин. 24 апре-
ля 1945 года он дважды водил 
группы «илов» на уничтожение 
артиллерийских и миномётных 
батарей противника на юго-за-
падной окраине Берлина. 

Последний боевой вылет Ни-
колай совершил 10 мая 1945 года. 
Фашистская Германия уже капи-
тулировала, но на юге Чехосло-
вакии группа немецко-фашист-
ских войск под командованием 
генерал-фельдмаршала Шёрнера 
стремилась прорваться на запад, 
чтобы сдаться в плен не русским. 

Кирток получил задачу: нане-
сти бомбо-штурмовой удар по 
войскам противника на берегу 
Эльбы. И эта последняя на вой-
не боевая задача была выполне-
на отлично. А на земле лётчиков 
ждала телеграмма от командую-
щего 1-м Украинским фронтом 
Маршала Советского Союза И.С. 
Конева: «Всему личному составу 
полка объявляю благодарность».

За период с 27 июля 1943 года 
по 11 мая 1945 года из 210 боевых 
вылетов в 120 Николай Кирток 
был ведущим. Молодой офицер 
научился мастерски водить груп-
пы штурмовиков, включающие 
минимум две-четыре машины, а в 
основном – шесть-восемь. Группу 
прикрывали два-четыре истре-
бителя. Стоит ли говорить, какая 

это ответственность: быстро со-
брать взлетевшие самолёты, точ-
но провести группу по назначен-
ному маршруту, обойти заслоны, 
отыскать на земле цель, такти-
чески грамотно, и сообразуясь с 
обстановкой, её атаковать. Если 
ведущий сбит, то и боевое задание 
может остаться невыполненным.

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 27 июня 
1945 года за образцовое выпол-
нение боевых заданий командо-
вания по уничтожению живой 
силы и техники противника и 
проявленные при этом мужество 
и героизм гвардии старшему лей-
тенанту Киртоку было присвоено 
звание Героя Советского Союза с 
вручением ордена Ленина и ме-
дали «Золотая Звезда».

После Великой Отечествен-
ной войны Николай Наумович 
продолжил службу в ВВС. По со-
стоянию здоровья летать ему уже 
не разрешали. Поэтому, окончив 
в 1951 году Военно-воздушную 
академию, служил в научно-ис-
пытательном институте ВВС 
начальником отделения такти-
ческих испытаний самолётов. С 
1954 по 1976 год проходил службу 
в Главном оперативном управле-
нии Генерального штаба Воору-
жённых Сил СССР, где, занимая 
ответственные должности, рабо-
тал над оснащением отечествен-
ных Вооружённых Сил ядерным 
оружием. В феврале 1976 года 
полковник Кирток оставил рат-
ный строй из-за болезни, но ещё 
более десятка лет, уже без погон, 
работал инженером-конструкто-
ром в ОКБ имени А.С. Яковлева.

6 декабря Николаю Наумо-
вичу исполняется 99 лет. Гово-

рит, что он везучий, ведь, по его 
словам, лётчику-штурмовику 
на вой не удавалось выполнить в 
среднем 11 боевых вылетов. Ве-
теран считает своим долгом со-
хранить память о подвигах своих 
боевых товарищей, передать под-
растающему поколению осозна-
ние ценности жизни и мира на 
земле. В Фонде Героев Советско-
го Союза – участников Великой 
Оте чественной войны «Звезда» 
не без гордости отмечают: бое-
вой лётчик и сейчас встречается с 
молодёжью, участвует в военно-
патриотических мероприятиях 
городского и федерального мас-
штаба. Здоровья вам, Николай 
Наумович! Пусть каждый день 
дарит вам радость и счастье без-
заветного служения Отчизне.

   
Герою Советского Союза Николаю Киртоку скоро исполнится 99 лет

Его последней боевой задачей на войне было 
нанести бомбоштурмовой удар по войскам 
противника на берегу Эльбы

Николай КИРТОК.

    
   

Продолжается сбор пожертвований на строительство Главного 
военного храма Воскресения Христова в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

На сегодняшний день на строительство Главного военного храма 
Воскресения Христова перечислено 2 994 016 993,73 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной организации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскре-
сение» подключена система электронных интер-
нет-платежей, с помощью которых теперь в он-
лайн-режиме можно перечислить пожертвования 
на строительство Главного храма Вооружённых Сил. 
Платежи могут осуществляться как физическими, 
так и юридическими лицами всеми самыми распро-
странёнными способами оплаты с помощью элект-
ронных онлайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворитель-
ного фонда «Воскресение» перечислить средства 
можно переводом с банковской карты, средствами 
электронных платёжных систем Яндекс.Деньги, 
WebMoney и Сбербанк-онлайн, внесением налич-

ных средств через сети 
терминалов магазинов 
«Связной» и «Евро-
сеть».

Также перечислить сред-
ства можно через сервис СМС-
платежей.  Отправьте сообщение  
на короткий номер 3443 со сло-
вом «АРМИЯ» и сумму пожерт-
вования  через пробел. Например: 
АРМИЯ 100

Для юридических лиц, кроме того, существует 
возможность заключения договора на благотвори-
тельную деятельность.

На этом фронтовом снимке Николай КИРТОК крайний справа. Он ещё не Герой.
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ПОЗИТИВНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ

«Благодаря поддержке Аста-
нинского формата начал работу 
Конституционный комитет Сирии 
под эгидой ООН в Женеве. Увере-
ны в скорейшем достижении его 
участниками необходимых компро-
миссных решений, которые дадут 
импульс развитию политического 
процесса в республике», – заявили 
руководители межведомственных 
координационных штабов началь-
ник Национального центра управ-
ления обороной Российской Феде-
рации генерал-полковник Михаил 
Мизинцев и министр муниципаль-
ного управления и экологии САР 
Хусейн Махлюф.

Заботясь о здоровье граждан, 
правительство САР запустило в 
провинциях Алеппо, Дейр-эз-Зор, 
Ракка и Хасеке кампанию по борь-
бе с различными заболеваниями, 
которой предусмотрено создание 
единого реестра больных. В наибо-
лее пострадавшие от войны районы 
доставляется гуманитарная помощь. 
Так, только в рамках одной гумани-
тарной акции российские военнос-
лужащие распределили 14,7 тонны 
продуктов питания среди местно-
го населения в населённом пункте 
Айн-Иса (провинция Ракка). 

Вместе с тем, как отмечается 
в российско-сирийском заявле-
нии, США и их союзники не пре-
кращают попыток деструктивного 
вмешательства во внутренние дела 
САР. На территорию Заевфратья 
возвращена часть американских 
войск якобы для охраны нефтевы-
шек. Неприкрытое хищение нацио-
нального достояния сирийского на-
рода препятствует скорейшему воз-
рождению экономики республики.

При этом от американской сто-
роны продолжают звучать необосно-
ванные призывы к проведению до-
полнительных инспекций в центрах 
временного размещения беженцев, 
созданных правительством САР, не-
смотря на проделанную колоссаль-
ную работу по их обустройству, а 
также признание всеми международ-
ными организациями соответствия 
условий проживания в них гумани-
тарным нормам ООН.

Из-за нежелания американской 
стороны гарантировать безопас-
ность представителей гуманитарных 
структур в оккупированной зоне 
Эт-Танф реализация оперативного 
плана ООН по эвакуации беженцев 
из лагеря «Рукбан» приостановлена 
уже более чем на месяц. «И только 
сейчас поступила информация о 

якобы направленном в адрес ООН 
от международной коалиции во гла-
ве с США уведомлении о готовно-
сти обеспечить гарантии безопасно-
сти представителей международных 
гуманитарных организаций при вы-
воде беженцев из «Рукбана», – гово-
рится в заявлении. – Рассчитываем, 
что от американской стороны на-
конец последуют конкретные шаги 
по обеспечению гарантий безопас-
ности представителей Организации 

Объединённых Наций и Сирийско-
го Арабского Красного Полумесяца 
для скорейшего вывода оставшихся 
беженцев из «Рукбана».

АВИАЦИОННАЯ 
КОМЕНДАТУРА В КАМЫШЛЫ

На территории САР усилиями 
России продолжается реализация 
положений российско-турецкого 
меморандума о взаимопонимании, 
принятого 22 октября 2019 года. 
Группа вертолётов ВКС России раз-
мещена в городе Камышлы на севе-
ре Сирии, их работу будет обеспе-
чивать авиационная комендатура. 
«Выделяются для охраны военная 
полиция, специальные средства, 
машины, топливо для обеспечения 
бесперебойных полётов. Около де-
сяти единиц автомобильной техни-

ки», – сообщил журналистам на-
чальник авиационной комендатуры 
Тимур Ходжаев. 

По его словам, авиационная 
комендатура в Камышлы вклю-
чает наземную охрану и систему 
ПВО, диспетчерский пункт, места 
для медицинского осмотра лётчи-
ков и предполётной подготовки. 

В репортаже телеканала «Звез-
да» приведён рассказ журналиста 
о перебазированных на север Си-

рии с базы в Хмеймиме россий-
ских вертолётов: «С базы ВКС в 
Хмеймиме на север Сирии они 
летели около пяти часов. С зем-
ли вертолёты прикрывает система 
ПВО «Панцирь», место посадки 

оцепили военные полицейские. 
Аэропорт – гражданский». Теле-
канал продемонстрировал зенит-
ный ракетно-пушечный комплекс 
«Панцирь-С», а также российские 
бронетранспортёры и машины тех-
нических наземных служб для об-
служивания вертолётов.

ПАТРУЛИРОВАНИЕ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Вертолёты российской армей-
ской авиации на этой неделе рас-
ширили территорию воздушного 
патрулирования в северных районах 
Сирии. На этой неделе вертолёты 
Ми-8 и Ми-35 провели облёт насе-
лённых пунктов и основных автодо-
рог в провинции Хасеке. 

Это способствует увеличению 
зоны российского присутствия в 
сирийском небе и прокладке новых 
маршрутов наземного патрулирова-
ния подразделениями российской 
военной полиции, а также развёр-

тыванию гуманитарной миссии 
Центра по примирению враждую-
щих сторон и контролю за переме-
щением беженцев на севере страны.

«Выполняем задачи воздуш-
ного патрулирования в северных 
районах Сирии, а также сопрово-
ждаем автомобильные колонны с 
гуманитарной помощью и колонны 
патрулей военной полиции», – ска-
зал журналистам штурман вертолёта 
Ми-8АМТШ Иван Петров. Пилоты 
предпринимают все меры предосто-
рожности: воздушное патрулиро-
вание проходит на малых высотах, 
вертолёты не поднимаются выше 50 
метров.

14 ноября с 10.00 приступил к 
работе шестой совместный патруль 
российской военной полиции и 
вооружённых сил Турции в пригра-
ничном районе провинции Хасеке. 
«Совместное патрулирование про-
ходит по маршруту, который, стар-
товав от пункта таможенного пере-
хода Шейрек, где российские воен-
ные полицейские и представители 
вооружённых сил Турции уточнили 
маршруты совместного патруля, 
проходит вдоль сирийско-турецкой 
границы. На маршруте патруль ин-
спектирует обстановку в сирийских 
населённых пунктах», – говорится 
в сообщении Минобороны России.

В составе совместного патруля 
– около 50 российских и турецких 
военнослужащих, 8 единиц воен-
ной техники – бронированные ав-
томобили «Тигр» и бронетранспор-
тёры БТР-80 военной полиции РФ 
и бронеавтомобили Kirpi турецкой 
погранслужбы. Мониторинг об-
становки на маршруте движения 
колонны обеспечивает российский 
беспилотник «Орлан-10».

СОХРАНИТЬ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНУЮ 
ЦЕЛОСТНОСТЬ САР

Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров, выступая во втор-
ник на российской сессии Париж-

ского форума мира, заявил, что 
Россия никогда не выстраивала 
свою внешнюю политику так, что-
бы навредить Соединённым Шта-
там по вопросам, касающимся си-
рийского урегулирования. В случае 
с Сирией Москва ведёт переговоры 
и с правительством, и с оппозици-
ей, и с американцами.

«Ещё в 2013 году с Соединён-
ными Штатами мы были очень 
близки к заключению сделки, как 
разрешить сирийский конфликт, – 
рассказал Сергей Лавров. – Сдел-
ка, которую мы заключили с Джо-
ном Керри (госсекретарь США в 
администрации Барака Обамы. 
– Ред.), состояла в том, что воз-
душные силы правительства не 
будут совершать налёты и любые 
операции России и США будут 
согласовываться». По его словам, 
единственным условием было то, 
что США проведут чёткую линию 
между «Джебхат ан-Нусрой»* и оп-
позицией. «Но они этого не сдела-
ли. Примеры последних лет пока-
зали нам, что Соединённые Штаты 
всё ещё поддерживают «ан-Нусру», 
несмотря на то, что в США эту ор-
ганизацию причислили к террори-
стическим», – указал глава МИД 
России.

По мнению Сергея Лаврова, си-
рийское урегулирование может со-
стояться только «при принятии во 
внимание интересов всех этнокон-
фессиональных групп». «Курды, 
конечно, представлены в Консти-
туционном комитете в Женеве, но 
не представлена другая часть кур-
дов – Рабочая партия Курдистана, 
– обратил внимание российский 
министр иностранных дел. – Вы 
знаете, что Турция по поводу них 
думает».

«Нам нужно, чтобы все сторо-
ны собрались вместе и размышля-
ли в категориях сохранения терри-
ториальной целостности Сирии. 
Именно для этого был создан кон-
ституционный комитет», – пояс-
нил Сергей Лавров.

«Безусловно, курды должны 
принимать участие в политическом 
диалоге в Сирии, но и им самим 
нужно вести себя последователь-
но, – продолжил он. – В начале 
конфликта они решили, что могут 
действовать односторонне с под-
держкой США, когда заявили о 
создании «Северного федеративно-
го региона – Роджава», думая, что 
США всегда будут их поддерживать 
в этом сепаратистском движении, 
но американцы в итоге потеряли к 
этому всякий интерес. Тогда кур-
ды обратились к нам за помощью в 
установлении диалога с Дамаском, 
но затем опять отказались, так как 
США заявили о своём возвраще-
нии в Сирию для контроля нефтя-
ных месторождений. Нужна некая 
последовательность».

_________________

* Террористическая группировка, 
запрещённая в РФ.

Вероника МЕЧКИВСКАЯ 
 
Президент Франции Эммануэль Макрон в своём недавнем интервью британ-
скому изданию The Economist предупредил европейские страны, что союзники 
НАТО больше не могут рассчитывать на помощь США. «То, что мы сейчас 
переживаем, – это смерть мозга НАТО», – заявил он. По его оценке, Евро-
па находится «на краю пропасти» и ей необходимо начать думать о себе со 
стратегической точки зрения как о геополитической силе, иначе она «больше 
не будет контролировать свою судьбу». «Европа должна стать независимой в 
сфере военной стратегии и военного потенциала», – призвал Макрон.

Интервью главы французского 
государства большинство экспер-
тов оценивают как подтверждение 
заявки обладающего ядерным по-
тенциалом Парижа на лидерство 
в определении стратегии дальней-
шего развития Евросоюза. Берлин, 
судя по всему, продолжает пребы-
вать в растерянности перед лицом 
новых вызовов объединённой Ев-
ропе, а Лондон оказался в западне 
Брексита.

Макрон, по его словам, старает-
ся «трезво смотреть на вещи», и это 
вызывает у него тревогу за будущее 
Европы. «Европа с трудом ищет на-
правление дальнейшего развития», 
а «американский союзник так стре-
мительно отворачивается от нас в 
стратегических вопросах», – кон-
статирует он.

Но сегодня, считает президент 
Франции, «существует ряд явлений, 
которые подталкивают нас к краю 
пропасти. Во-первых, Европа утра-
тила нить своей истории. Европа 
забыла, что она является сообще-
ством, постепенно превращаясь в 
рынок, конечной целью которого 
является экспансия». 

Далее, за последние десять лет 
произошли изменения в отноше-
ниях с США, «и дело не только в 
администрации Трампа». «Нужно 
проанализировать то, что происхо-
дит на глубинном уровне в Соеди-
нённых Штатах, – сказал Макрон. 
– Это теоретическая идея прези-
дента Обамы: «Я – тихоокеанский 
президент». Таким образом, Со-
единённые Штаты стали смотреть в 
другую сторону…»

Что касается Дональда Трампа, 
то французский лидер признаёт: 
«Мы впервые столкнулись с пре-
зидентом Соединённых Штатов, 
который не разделяет нашу идею 
европейского проекта, и с амери-
канской политикой, которая расхо-
дится с этим проектом». Перемена 
американской стратегии усугубля-

ется изменением соотношения сил 
в мире, возник риск биполяризации 
в мире (США и КНР) и маргинали-
зации Европы. 

«Всё это приводит к невероят-
ной уязвимости Европы, которая, 
если она не сможет мыслить себя 
глобальной державой, просто ис-
чезнет…» – предупреждает глава 
французского государства. 

Что же предлагает Макрон? «На 
мой взгляд, первое, что мы должны 
сделать, – это восстановить воен-
ный суверенитет, – говорит он. – Я 
выдвинул на первый план вопро-
сы обороны, как только вступил в 
должность, – как на европейском 
уровне, так и на уровне франко-
германских отношений. На совете 
министров Франции и Германии 
13 июля 2017 года мы запустили 
два крупных проекта: танк и само-
лёт будущего. Все говорили: «Мы 
никогда с этим не справимся». Это 
очень трудно, но мы идём вперёд, 

это возможно. Мы запустили Ев-
ропейскую инициативу военного 
вмешательства (Европейскую ини-
циативу военного реагирования. – 
Ред.)».

«Нам на каком-то этапе придёт-
ся подвести итоги НАТО, – продол-
жил Макрон. – На мой взгляд, сей-
час то, что мы наблюдаем, можно 
назвать смертью мозга НАТО. Мы 
должны сохранять трезвое пони-
мание происходящего. <…> У нас… 
нет никакой скоординированности 
принятия стратегических решений 
между Соединёнными Штатами и 
их союзниками по НАТО. Никакой. 
<…> Сложившаяся ситуация, на 
мой взгляд, не ставит под сомне-
ние оперативную совместимость 
НАТО, которая отлажена у наших 
армий и прекрасно функционирует 
при проведении операций. Однако 
в стратегическом и политическом 
отношении нам нужно признать, 
что у нас есть проблема».

По мнению французского пре-
зидента, нужно уточнить, каковы 
стратегические цели, которые ев-
ропейцы хотят преследовать вну-
три НАТО. Европе следует ускорить 
развитие европейской обороны. 
«Франция умеет обороняться, – 

подчеркнул он. – После Брексита 
она станет последней ядерной дер-
жавой в Европейском союзе». 

«НАТО была задумана как от-
вет врагу, как ответ на Варшавский 
договор, – отметил Макрон. – В 
1990 году мы ни в коей мере не за-
нимались пересмотром этого гео-
политического проекта, когда наш 
изначальный враг исчез. <…> По-
этому вопрос о существующих це-
лях НАТО – это реальный вопрос, 
которым необходимо задаваться. В 
частности, это касается Соединён-
ных Штатов. Президент Трамп… 
относится к НАТО как к коммерче-
скому проекту. С его точки зрения, 
НАТО – это проект, в котором Со-
единённые Штаты действуют как 
своего рода геополитический щит, 
но компромисс состоит в наличии 
коммерческой эксклюзивности, это 
договорённость о покупке амери-
канской продукции. А Франция на 
это не подписывалась».

Германия
ВСПОМНИЛИ О ТАНКАХ

Компания Krauss-Maffei 
Wegmann передала бундесверу 
первый из 104 танков Leopard 
2A7V, который прошёл модерни-
зацию в рамках контракта 2017 
года. Последнюю машину поста-
вят в 2023 году. До улучшенной 
версии модернизируют 68 танков 
Leopard 2A4, 16 танков Leopard 
2A6 и 20 боевых машин Leopard 
2A7. При этом танки 2A4 Герма-
ния выкупила у Швеции, а 2A6 
– у Нидерландов. В марте 2019 
года был подписан ещё один кон-
тракт, в рамках которого 101 танк 
Leopard будет модернизирован до 
версии 2A7V. Работы завершат в 
2026-м. Вместе с тем бундесвер 
продолжит эксплуатировать тан-
ки Leopard 2A6 и более ранние 
варианты этой боевой машины. 
Танки Leopard 2A4 при модер-
низации в версию 2A7V получат 
новую 120-мм гладкоствольную 
пушку L55A1. 

США
ПЕНТАГОНУ ПОМОЖЕТ 
ГОЛЛИВУД 

Голливудская компания 
Westefx, специализирующаяся 
на создании спецэффектов, по-
может нацгвардии превратить 
многоцелевые колёсные транс-
портные средства, известные как 
Humvee, в «российские танки 
Т-72». «Загримированные» ма-
шины планируется использовать 
в ходе военных учений, чтобы 
сделать их более реалистичны-
ми. Для превращения Humvee в 
Т-72 специалисты Westefx раз-
работали специальный комплект 
визуальных модификаций. Его 
вес составляет более 770 кило-
граммов. В частности, на маши-
ны устанавливается специальная 
газовая система, которая ими-
тирует стрельбу из основного 
орудия и пулемёта. Существует 
и возможность постановки ды-
мовой завесы. При помощи это-

го оборудования Humvee мож-
но будет «загримировать» и под 
БТР-90. В настоящее время по-
добными комплектами оснасти-
ли уже 12 автомобилей. Ожида-
ется, что в течение трёх лет их 
установят ещё на 48 Humvee.

Корейский 
полуостров
ПРЕДСТОЯТ УЧЕНИЯ ВВС

Возобновление военных уче-
ний вооружённых сил Южной 
Кореи и США усиливает их кон-
фронтацию с КНДР. Об этом со-
общил в минувшую среду глава 
департамента США МИД КНДР 
Квон Чжон Гын, чьё заявление пе-
редаёт Центральное телеграфное 
агентство Кореи (ЦТАК). «Всего 
лишь через месяц после провала 
северокорейско-американских 
рабочих переговоров в Сток-
гольме США объявили о планах 
возобновления манёвров ВВС, – 
цитирует дипломата ЦТАК. – Мы 
можем рассматривать такие пла-
ны только как объявление курса 
на конфронтацию». По мнению 
Квон Чжон Гына, действия Ва-
шингтона «обнаруживают ис-
тинную природу США», которые 
«считают военное давление един-
ственным способом решения 
проблем». Ранее Пентагон анон-
сировал проведение в декабре со-
вместного с Республикой Корея 
учения ВВС.

Узбекистан
УЧЕНИЕ ПВО

Учение по применению ЗРК 
FD-2000 (HQ-9) успешно прошло 
на военном полигоне Кулкудук в 
Навоийской области республи-
ки. Согласно сообщению пресс-
службы министерства обороны 
Узбекистана, оно проводилось с 
целью проверить подготовку рас-
чётов во время боевых пусков 
зенитных управляемых ракет по 
воздушным целям. Зенитчики 
обнаружили воздушные цели на 
значительном удалении и уничто-
жили их. В качестве целей, имити-
рующих авиацию условного про-
тивника, были задействованы бес-
пилотные летательные аппараты. 
FD-2000 – китайский зенитно-
ракетный комплекс дальнего дей-
ствия (максимальная дальность, 
по официальным данным, 200 км).

Турция
РАЗРАБАТЫВАЮТСЯ НОВЫЕ 
ЗРК

В республике идёт подготовка 
к производству ЗРК малой даль-
ности Нisar-А. Отдел закупок 
министерства обороны подтвер-
дил готовность комплекса ПВО 
национальной разработки, кото-
рый успешно прошёл испытания. 
Ожидается, что поставка ЗРК в 
войска начнётся в 2021 году. Ос-
новная версия Нisar-А базирует-
ся на гусеничном шасси FNSS 
ACV-30 и оснащена четырьмя ра-
кетами. Максимальная дальность 
поражения – 15 км, максималь-
ная высота – 5 км. Идёт также 
разработка системы ПВО сред-
ней дальности НISAR-О, разме-
щённой на шасси Mercedes-Bens 
Zetros. Её максимальная даль-
ность поражения – более 25 км, 
максимальная высота – 15 км.

Япония
F-15J МОДЕРНИЗИРУЮТ

Агентство министерства обо-
роны США по военному сотрудни-
честву (DSCA) 29 октября напра-
вило конгрессу США уведомление 
о планируемой предстоящей про-
даже Японии по линии американ-
ской программы межправитель-
ственных иностранных военных 
продаж оборудования для модер-
низации 98 истребителей Boeing 
F-15J Eagle ВВС Японии в новую 
модификацию (Japanese Super 
Interceptor, JSI). Будут поставле-
ны, в частности, комплекты бор-
товых РЛС, бортовые компьютеры 
и бортовые комплексы самообо-
роны. Японские ВВС располагают 
156 одноместными истребителями 
F-15J и 45 двухместными F-15DJ. 
Модернизации в вариант JSI под-
лежат 98 одноместных самолётов 
F-15J.

По сообщениям информагентств

  

«   
  …»

Перед лицом новых геополитических 
реалий Париж предлагает Европе 
восстановить военный суверенитет

Европа, если она не сможет мыслить себя 
глобальной державой, просто исчезнет, считает 
президент Франции

    
   

На заседании межведомственных координационных штабов  России и Сирии.

14 ноября проведено шестое по счёту 
совместное российско-турецкое патрулирование 
в приграничном районе провинции Хасеке
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Андрей ДУДЕНКО 

Торжественная церемония от-
крытия ежегодного турнира про-
шла в спортивном комплексе ЦСКА 
«Игровой», что на Ленинградском 
проспекте столицы. В 2019 году 
«Командирские старты» проводят-
ся уже в седьмой раз. Всеармейские 
соревнования на Кубок министра 
обороны России – это лично-ко-
мандные состязания по военно-при-
кладным видам спорта среди ко-
мандиров различных категорий из 
военных округов, Северного флота, 
видов и родов войск Вооружённых 
Сил Российской Федерации.

Инициатором проведения 
«Командирских стартов» высту-
пил министр обороны РФ генерал 
армии Сергей Шойгу. Он поставил 
задачу – возобновить проведе-
ние всеармейских соревнований, 
распространённых в советские 
времена. Впервые соревнования 
прошли в 2013 году. Сегодня за 
победу в финале турнира борются 
110 военнослужащих в составе де-
сяти команд: Сухопутные войска, 
Воздушно-космические силы, 
Военно-морской флот, Западный, 
Южный, Центральный, Восточ-
ный военные округа, Северный 
флот, Ракетные войска стратеги-
ческого назначения, Воздушно-
десантные войска.

Соревнования проходят в 

пяти видах спорта: бег, плавание, 
стрельба, гимнастика и легкоат-
летическая эстафета. Состязания 
во всех дисциплинах проходят на 
объектах ЦСКА, их проведение в 
полной мере обеспечивает 
армейский клуб. Участники 
выступают в четырёх воз-
растных группах: пер-
вая – военнослужащие 
до 30 лет; вторая – во-
еннослужащие от 30 
до 40 лет и третья – во-
еннослужащие старше 
40 лет и четвёртая воз-
растная группа – военно-
служащие старше 50 лет.

На торжественной церемонии 
открытия присутствовали заме-
ститель министра обороны Рос-
сийской Федерации – начальник 
Главного военно-политического 
управления Вооружённых Сил РФ 
генерал-полковник Андрей Кар-

таполов, врид начальника Управ-
ления физической подготовки и 
спорта Минобороны РФ полков-
ник Андрей Зыков, начальник 
Центрального спортивного клуба 
армии полковник Артём Громов, 

заместитель начальника ЦСКА 
по военно-политической работе 
полковник Светлана Ишмурато-
ва, советский футболист, а ныне 
российский тренер мастер спор-

та, заслуженный работник 
физической культуры Рос-
сии Анатолий Коробочка, 

начальник Управления 
физической культуры и 
спорта ДОСААФ Олег 
Шаганенко, члены Со-
вета ветеранов спорта 
ЦСКА. Старт финально-

му этапу дал заместитель 
главы военного ведомства, 

выступивший с напутствен-
ным словом перед участниками.

«О возрастающей популяр-
ности военно-спортивных тур-
ниров, проводимых под эгидой 
Министерства обороны России 
и ЦСКА, сказано немало. И про-
водится их немало. Побед же ещё 

больше, но в этом и проявляется 
наша страсть к победам: их всё 
время не хватает. Сегодня вы нач-
нёте борьбу за новые достижения, 
потому что именно в соперниче-
стве, в борьбе и в схватках зака-

ляются воля и характер – те ка-
чества, без которых современный 
военный человек себя не мыслит. 
Сегодня мы собираемся здесь в 
седьмой раз, и с 2013 года формат 
соревнований существенно из-
менился – стал более современ-
ным, интересным и зрелищным. 
В Управлении физической под-
готовки и спорта обсуждали, как 
нам сделать эти соревнования 
ещё более привлекательными. Но 
каким бы ни был формат, одно 
остаётся неизменным: хорошая 
спортивная форма, ловкость, вы-
носливость, сила, воля к победе и 
взаимовыручка присущи участни-
кам состязаний, и эти качества се-
годня востребованы в Российской 
Армии», – приводит слова гене-
рал-полковника Андрея Картапо-
лова пресс-центр ЦСКА.

Затем заместитель министра 
обороны вручил капитану Ива-
ну Реховскому (ЮВО), лейте-
нантам Владимиру Бурдинско-
му (ВВО) и Александру Панову 
(ВВО) удостоверения «Мастер 
спорта России» и нагрудные зна-
ки. Генерал-полковник Андрей 
Картаполов всем участникам 
соревнований пожелал удачи и 
честной борьбы.

– Я глубоко убеждён, что со-
ревнования пройдут на высоком 
уровне. Очень приятно, что в од-
ном строю с молодыми офицерами 
стоят умудрённые опытом – в том 
числе спортивным – генералы и 
адмиралы. Меня, как спортсмена в 
прошлом и настоящем, радует, что 
в одном строю с нами стоят офице-
ры, уже достигшие одной из самых 
высоких вершин – звания масте-
ра спорта России по военно-при-
кладным видам спорта, – сказал 
полковник Андрей Зыков.

В качестве рефери на «Ко-
мандирских стартах» 2019 года 
выступят опытные специалисты: 
главный судья соревнований 
– полковник Александр Украи-
нец, заместители главного судьи 
– полковник Владимир Неваев, 
полковник запаса Виктор Ми-
шунин, подполковник Павел Ба-
лашов, полковники запаса Тахир 
Хабибуллин, Геннадий Солдатов 
и Мансур Бикмурзин. Всеармей-
ские соревнования обслуживают 
60 спортивных судей ЦСКА, со-
ставивших четыре бригады. Из 
них два спортивных судьи между-
народной категории, 24 спортив-
ных судьи всероссийской катего-
рии и 34 судьи первой категории. 
Среди судей девять заслуженных 
мастеров спорта, 15 мастеров 
спорта России международного 
класса и 16 мастеров спорта.

«Этот день – особенный для 
всех стоящих в строю, так как 
знаменует собой начало упорной, 
интересной, бескомпромисс-
ной борьбы, в результате которой 

определятся лучшие по спор-
тивной подготовке офицеры Во-
оружённых Сил России. Как пред-
ставитель команды-победителя 
прошлогоднего турнира, хочу по-
желать всем успехов и спортивных 
свершений, ярких побед, команд-
ного духа, а также поблагодарить 
организаторов, судей, Централь-
ный спортивный клуб армии за 
гостеприимство, радушие, об-
разцовую организацию этого ме-
роприятия и предоставленные 

участникам прекрасные объекты 
спортивной подготовки и, конеч-
но же, за возможность прикос-
нуться к великой славе армейского 
спорта нашей страны», – цити-

рует заместителя командующего 
Воздушно-десантными войсками 
генерал-майора Анатолия Конце-
вого пресс-центр ЦСКА.

После трёх видов соревнований 
– бег, плавание, стрельба – лиди-
рует команда Восточного военного 
округа (106 баллов). Церемония 
закрытия турнира пройдёт 16 ноя-
бря в Центральном академическом 
театре Российской Армии.

Фото пресс-центра ЦСКА

   ?
В Москве стартовал финальный этап Всеармейских соревнований на Кубок министра обороны Российской Федерации 
«Командирские старты»

Во время торжественной церемонии открытия «Командирских стартов» 2019 года.

За победу в финале «Командирских стартов» 
борются 110 военнослужащих в составе 
десяти команд

Юрий БЕЛОУСОВ 

В коллекции младшего сержанта 
Евдокии Верещагиной несколько де-
сятков спортивных медалей и целая 
стопка не вмещающихся в папку 
дипломов призёра соревнований раз-
личного уровня. Немалая часть из 
них завоёвана в армейский период. 
И, по словам Евдокии, несмотря на 
недавно состоявшийся перевод её 
на более ответственную воинскую 
должность, в ближайшие годы тро-
па к пьедесталу для неё «бурьяном 
не зарастёт».

Отсчёт своим первым спортив-
ным медалям Верещагина ведёт со 
школьных лет. Да что там обыч-
ные и привычные награды! Титул 
мастера спорта России она обрела 
раньше, чем получила аттестат о 
среднем (полном) общем образо-
вании. 

– Тяга к спортивному «железу» 
мне передалась от отца – гиреви-
ка-самоучки, достигшего уровня 
мастера спорта России, – расска-
зывает Евдокия. – Он и стал моим 
тренером. Я, как добросовестная 
ученица, внимая его советам и на-
ставлениям, последовательно про-
двигалась от результата к результа-
ту. Тогда мне казалось, что процесс 
поднятия гири на количество раз 
– это весьма захватывающее дей-
ство.

Так бы всё и шло своим чере-
дом, если бы в один из дней 1997 
года, вернувшись домой медали-
стом очередного чемпионата мира, 
отец Евдокии вдруг не объявил, 
что «с этого момента начинается 
сезон переквалификации». После 
чего, достав из сумки привезённую 
видеокассету, пояснил: «Спортив-
ный снаряд тот же, но владение им 
на порядок динамичнее».

Так из обычной видеозаписи 
соревнования Евдокия Вереща-
гина впервые узнала о силовом 
жонглировании гирями. Без ме-
тодичек и наставлений, буквально 
повторяя во дворе подсмотренные 

в видеосюжете приёмы хватов, 
бросков и перехватов, изо дня в 
день часами тренировалась дочь 
рядом с отцом, невзирая на ссади-
ны и мозоли на ладонях. 

Результат? Конечно, он при-
шёл. Понятно, что не сразу. Напри-
мер, первое участие в соревнова-
нии по силовому жонглированию 
гирями Евдокия сразу отнесла к 
«заряду энергии и впечатлений». 
Дальше – больше. 

– Никогда не забуду свою 
первую медаль в этом виде спор-
та, – делится сокровенным в ходе 
беседы Евдокия. – Тот чемпионат 
гиревиков проходил в подмосков-
ном Серпухове в 1999 году. В ходе 
разминки перед выходом на по-
мост я стала невольной свидетель-
ницей того, как уже титулованные 
девушки-коллеги, что называется, 
без обиняков делили между собой 
ещё никем не завоёванные места 
на пьедестале. 

Евдокия не сдержалась. Об-
ращаясь к соперницам, поинте-
ресовалась: «Девочки, а мне-то 
что-нибудь оставите?» В ответ – 
недоумение и смех.

То, что зря не взяли новичка в 
медальный расчёт, девушки поня-
ли лишь после того, как выступав-
шая первой Евдокия Верещагина 
отработала обязательную про-
грамму, что называется, без сучка 
и задоринки. И, что было явным 
плюсом провинциалки, в отличие 
от столичных соперниц ни разу 
в сложнейшей комбинационной 
серии бросков не уронила гирю 
на помост. В тот день, принимая 
бронзовую награду, Евдокия даже 
не подумала об обидчице, которая, 
загодя наделив себя медалью, так и 
осталась вне пьедестала. 

В последующие годы Евдо-
кия Верещагина в совершенстве 
овладела секретами гиревого 
жонглирования. Со временем 
подбрасывание восьмикилограм-
мовой (женский вес) гири в вер-
тикальной, горизонтальной, 
фронтальной плоскостях, 
плашмя и так далее с 
определённым коли-
чеством переворотов 
спортивного снаряда 
в воздухе, на время и 
количество раз ста-
ло для девушки 
больше, чем про-
сто увлечением. 
В этом уже был 
истинный про-
ф е с с и о н а л и з м . 
Дошло до того, что 
по итогам Кубка Рос-
сии 2006 года по сило-
вому жонглированию 
гирей оренбурженка 

Евдокия Верещагина не только 
установила рекорд чемпионата, 
безупречно отработав 98 оборотов 
гири, но и взяла в трёх номинаци-
ях – в одиночном и парном разря-
де и в «русской рулетке» – золотые 
медали!

Кстати, и в Вооружённые 
Силы России Евдокию привели 
всё те же гири.

– Мой дом – через забор от 
воинской части, – рассказывает 
младший сержант Верещагина. – 
Как-то в канун очередного Дня за-
щитника Отечества меня пригла-
сили выступить с показательной 
программой силового жонглиро-
вания перед местными военно-
служащими. Я охотно согласи-
лась. Потом выступила ещё раз и 
ещё. И, что называется, довысту-

палась: командование части пред-
ложило мне поступить на службу 
по контракту. 

По словам Евдокии, её радости 
в тот день не было предела. Втайне 
от всех она давно мечтала связать 

свою судьбу с Вооружёнными 
Силами. Да всё не решалась. 
А тут – такой счастливый 

случай!
Курсы интенсивно-

го обучения военнос-
лужащих по контракту, 
или более известные в 

обиходе как «курсы выживания», 
прекрасно подготовленной в фи-
зическом отношении Евдокии 
дались довольно легко. Впрочем, 
как и тонкости её воинской спе-
циализации. В тот период в части 
больше всего были востребованы 
войсковые связисты. Успешно 
окончив учебное подразделение и 
освоив морзянку, Верещагина ста-
ла радиотелеграфистом. А дальше 
пошло-поехало. За пять лет служ-
бы Евдокия освоила пять из шести 
специализаций своего узла связи. 
Была и телеграфистом, и механи-
ком связи, и старшим оператором. 
Нынешняя должность – дежур-
ный по связи ОБС. 

– Полтора года назад, – не 
без юмора вспоминает Евдокия, 
– комбат, встретив меня на узле 

связи, без обиняков 
спросил: «Пой-

дёшь на новую 
должность?» 
Я знала, что 
место де-
журного по 
связи вре-
менно ва-
кантно. Го-

ворю: «Надо 
п о д у м а т ь » . 

А он в ответ: 

«Это был риторический вопрос. 
Иди должность принимай». Так, 
пройдя курс стажировки, я оказа-
лась в начальствующей когорте. 

В подчинении Евдокии семь 
постов связи. Личный состав –
военнослужащие по контракту. 
Люди возрастные, опытные. Ха-
рактерные. Со своими взглядами 
на организацию служебно-про-
фессиональной деятельности. Та-
ких, что называется, одной гре-
бёнкой не причешешь. К каждому 
необходим особый подход. 

Верещагина справилась. Ми-
кроклимат в коллективе сложился. 
Есть понимание и чёткая испол-
нительность. Несмотря на давние 

товарищеские отношения с под-
чинёнными, в служебной деятель-
ности приоритет у уставной су-
бординации. «Вначале, как всегда, 
были непростые моменты притир-
ки», – признаётся Евдокия. А за-
тем с улыбкой добавляет: «Правда, 
совсем недолго: все знают, что я – 
гиревик, человек сильный, потому 
на всякий случай предпочитают в 
моём присутствии сдерживать свои 
эмоции».

И правда: у Евдокии не забалу-
ешь. Вот и в программе минувше-
го в сентябре масштабного СКШУ 
«Центр-2019» её посты связи все 
задачи отработали на оценку «от-
лично». Успевали всё и вовремя. 
Как, впрочем, и сама Верещаги-
на. Она не только успешно руко-
водила, но и успевала приезжать 
на Донгуз, где принимала участие 
в спортивных праздниках, де-
монстрируя завидное мастерство 
войскового гиревика.

– Служба службой, а спорту се-
годня в войсках уделяется немало 
времени, – отмечает Евдокия. 

Сама Верещагина, несмотря 
на возросшую служебную за-
нятость, любимый вид спорта 
бросать не собирается. Конечно, 
в войсках нет такой спортив-
ной дисциплины, как силовое 
жонглирование гирями. Зато на 
регулярной основе проводятся 
чемпионаты по гиревому спор-
ту. Евдокия – активный участ-
ник всех профильных соревно-
ваний, проводимых в масштабе 
Центрального военного округа и 
выше. Начала с того, что в 2016 
году заняла в ЦВО первое место в 
армейском гиревом рывке. Тогда 
же повторила результат на всеар-
мейском уровне, став чемпионом 
Вооружённых Сил России по ар-
мейскому гиревому рывку. Из не-
давних достижений – второе ме-
сто в масштабе военного округа. 

– Что поделать, – комментиру-
ет серебряный результат прошед-
шего выступления младший сер-
жант Евдокия Верещагина. – На 
помост всё активнее выходят мо-
лодые спортсмены. Так и должно 
быть. Но и я с пьедестала уходить 
не собираюсь. Силы есть. А нара-
ботанный опыт при должных тре-
нировках растерять невозможно.

Екатеринбург

    « »
Мастером спорта России Евдокия Верещагина стала ещё в школьные годы 

ФО
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Младший сержант Верещагина, несмотря 
на возросшую служебную занятость, любимый 
вид спорта бросать не собирается

Евдокия с частью своей коллекции наград.
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Министерство обороны Рос-
сийской Федерации с глубоким 
прискорбием сообщает, что 14 но-
ября 2019 года на 95-м году жизни 
скончался генерал-полковник в 
отставке СТЫЧИНСКИЙ Сергей 
Александрович, бывший началь-
ник штаба – первый заместитель 
Главного инспектора  Министер-
ства обороны СССР.

С.А. Стычинский родился 
8 декабря 1924 года в Киеве. В 
годы Великой Отечественной 
вой ны воевал в самоходных ар-
тиллерийских частях в долж-
ности командира батареи на 
Степном, 1-м и 2-м Украинских 
фронтах. Участвовал в Курской 
битве, освобождении Украины и 
Польши, в Берлинской и Праж-
ской наступательных операци-
ях. Участник Парада Победы 24 
июня 1945 года.

После войны 
окончил с отли-
чием Военную 
академию броне-
танковых и ме-
х а н и з и р о в а н н ы х 
войск, затем про-
ходил службу на 
командных и штаб-
ных должностях.  
Окончив в 1967 году Военную 
академию Генерального штаба 
Вооружённых Сил, командовал 
танковой дивизией, занимал 
должности начальника штаба 
2-й гвардейской танковой ар-
мии, Сибирского и Прибалтий-
ского военных округов. В 1981–
1991 годы – начальник штаба 
– первый заместитель Главного 
инспектора  Министерства обо-
роны СССР.

В последующем, находясь в 

отставке, активно зани-
мался общественной ра-
ботой в ветеранских ор-
ганизациях, возглавлял 
совет клуба кавалеров 
ордена Александра Не-
вского при Московском 
Доме ветеранов войн и 
Вооружённых Сил.

За заслуги перед Ро-
диной Сергей Алексан-
дрович был награждён 
орденом Октябрьской 

Революции, двумя орденами 
Красного Знамени, орденом 
Александра Невского, орденами 
Отечественной войны I и II сте-
пени, Красной Звезды, «За служ-
бу Родине в Вооружённых Силах 
СССР» II и III степени и многи-
ми медалями.

Светлая память о Сергее 
Александровиче, верном сыне 
России, высочайшем военном 
профессионале, навсегда сохра-
нится в наших сердцах.

С.А. СТЫЧИНСКИЙ 

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ 

«Главный тренер юношей 
России Михаил Кобалия ходом 
пешки 1. … b5, запирая белого 
коня, продемонстрировал вы-
игрыш. Г. Попов».

«Какой победный манёвр 
провёл Михаил? Этот вопрос чи-
тателям газета «Красная звезда» 
задала 11 октября. В тот день на 
диаграмме задания № 703 было 
представлено расположение фи-
гур, возникшее в партии Кирилл 
Ступак – Михаил Кобалия, сы-
гранной на фестивале Аэрофлот 

Опен – 2019. Главный тренер 
юношей России в позиции за-
дания сыграл 39. … b5, и после 
40. Крg2 Cc1 Кирилл поздравил 
Михаила с победой. Ко време-
ни сдачи в печать этого обзора 
решений читателями задания
 № 703 ход 1. … b5 успе-
ли предложить: Г. Попов 
(Якутск, Республика Саха), 
младший сержант запаса 
В. Жевлаков (Курган), старший 
лейтенант в отставке Ю. Лалак 
(Москва). Были предложения 
и других ходов за Михаила, но 
гроссмейстер-тренер нашёл наи-
более чёткий путь к победе.

Крупные турниры следуют 
один за другим, и гроссмейсте-
ры демонстрируют на них яркие 
идеи, стремительные атаки и 
тонкие замыслы. Значит, вновь 
приглашаем «на зарядку»!

На диаграмме задания № 707 
изображена позиция, возникшая 
в партии Григорий Опарин (Рос-
сия, Эло – 2654) – Amin Bassem 
(Египет, 2699), сыгранной на 
острове Мэн (Великобритания). 
Ход белых. Как гроссмейстер из 
Москвы закончил встречу? Ис-
кать ход Григория, как и решать 
все еженедельные задания, мож-
но четыре недели. Допускаются 
задержки с ответами из отда-
лённых гарнизонов и баз. Свои 
решения присылайте по адре-
су: 125284  Москва, Хорошёв-
ское шоссе, 38, редакция газеты 
«Красная звезда».

Информация. Легендарный 
советский разведчик Герой Рос-
сии Алексей Николаевич Ботян и 
старейший гроссмейстер плане-
ты Юрий Львович Авербах при-
ветствуют начало нового кон-
курса-чемпионата Вооружённых 
Сил РФ, посвящённого 75-летию 
Великой Победы. Заданиями 
№ 1–4 старт чемпионату был 
дан 25 октября (выпуск № 244). 
Конкурс-чемпионат открытый, 
и решать его задания можно 55 
дней. Задания № 5–8 запланиро-
вано опубликовать 29 ноября (вы-
пуск № 245).

_______________

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ,
призёр чемпионата Европы – 2017 
(65+), мастер ФИДЕ.

 
Совместный проект редакции газеты «Красная звезда» 
и Международной шахматной федерации (ФИДЕ)

  

Задание № 707 (еженедельное)
Григорий Опарин – Amin Bassem

Ход белых

Гроссмейстер Григорий ОПАРИН.

Юрий БЕЛОУСОВ 

В Екатеринбурге на базе окружно-
го Дома офицеров Центрального 
военного округа состоялось от-
крытие нового сезона творческих 
работ сценических коллективов. В 
предстоящем, 2020 году гостей и 
завсегдатаев ОДО ЦВО ожидают 
встречи с дебютными хореографи-
ческими постановками, конкурсные 
состязания одарённых певцов и му-
зыкантов, ревю фестивалей армей-
ской песни «Когда поют солдаты», 
отборочные этапы армейских ко-
манд Клуба весёлых и находчивых, а 
также череда премьерных компози-
ций вокальных, инструментальных 
групп и многое другое.

Сегодня в арсенале ОДО ЦВО 
более десятка различных твор-
ческих объединений. Это и На-
родный ансамбль танца имени 
Александра Поличкина, и студия 
бального танца, вокальная детская 
студия «Мелодика», хор ветеранов 
«С песней по жизни», концертный 
ансамбль «Созвездие Урала» и так 
далее. Все они активные штыки 
культивируемой культурно-до-
суговой работы. И здесь важно 
подчеркнуть, что работают они не 
только в домашних, так называе-
мых стационарных условиях, но 
и в равной степени за пределами 
стен ОДО ЦВО – как в воинских 
частях Екатеринбургского гарни-
зона, так и в гарнизонах зоны от-
ветственности ЦВО. В истекаю-
щем сезоне целый ряд творческих 
коллективов отработал свои про-
граммы в Чебаркуле (Челябинская 
область), Абакане (Республика 
Хакасия), Кызыле (Республика 

Тыва), в расположениях россий-
ских военных баз в Киргизии и 
Таджикистане. Не осталась без 
должного внимания и зона пре-
бывания российской группировки 
войск в Сирийской Арабской Ре-
спублике. 

Вспоминая о последнем, де-
ятельный участник практически 
всех творческих проектов окружно-
го Дома офицеров ЦВО Светлана 
Гненкова особо отмечает тот факт, 
что творческие объединения окруж-
ного очага культуры более десяти 
раз выступали перед военнослужа-
щими авиабазы Хмеймим, в пункте 
материально-технического обеспе-
чения Военно-морского флота в 
Тартусе и даже на блокпостах. 

О том, насколько в эмоцио-
нальном и физическом плане не-
просты дальние гастрольные ко-
мандировки, Светлана Гненкова 
пояснила на примере. 

– Зачастую так выходит, – рас-
сказывает Светлана Николаевна, 
– что расписание выступлений 
наших артистов с трудом выдер-
живает график их перемещения 
из гарнизона в гарнизон. Только 
представьте: ещё утром мы высту-
пали в Хмеймиме, а вечером того 
же дня в большом концертном 
зале окружного Дома офицеров 
наш выход на сцену уже ожидали 
свыше восьмисот представителей 
силовых структур Екатеринбург-
ского гарнизона – суворовцы, 
контрактники, солдаты срочной 
службы, офицеры, а также члены 
их семей. Мы едва успели к на-
чалу представления. По сути, от-
работали «с корабля на бал» – из 
аэропорта на сцену. У труппы даже 
не было времени, чтобы умыться с 

дороги. Но отработали программу 
так, что зрители не догадались о 
непростом гастрольном туре и уто-
мительном дальнем перелёте. Вот 
это и есть профессионализм!

Судя по всему, новый твор-
ческий сезон служителей сцены 
ОДО ЦВО окажется не менее ди-
намичным. Задумок на текущий 
период – масса. Вот лишь неко-
торые из них. В новом году наме-
чено расширение сценического 
сотрудничества с ведущими теа-
тральными творческими коллек-
тивами столицы Среднего Урала. 
В уже согласованных планах целая 
череда совместных выездных ме-
роприятий в гарнизоны Централь-
ного военного округа. Это будет, 
без преувеличения, сценический 
марафон! На наше предложе-
ние вновь откликнулись труппы 
Свердловского государственного 
академического театра музыкаль-
ной комедии, Екатеринбургского 
государственного академического 
театра оперы и балета, Свердлов-
ского государственного академи-
ческого театра драмы, Коляда-Те-
атра, Екатеринбургского театра 
юного зрителя, театра «На Пло-
тинке», Екатерининского (музы-
кального) театра и другие. Всего 
их свыше десятка. 

В потоке грядущих выступле-
ний концертный ансамбль «Со-
звездие Урала» представит об-
новлённый вариант театральной 
вокально-танцевальной поста-
новки о Великой Отечественной 
войне «Память». В своё время 
дебют спектакля на ура прошёл в 
Хмеймиме. Но тогда всё это было 
аскетично: сцена плюс творческая 
группа. Теперь постановка обре-
ла не только объёмное звучание, 
расширенную композиционную 
насыщенность, но и соответству-
ющее тематике фоновое видеоизо-
бражение.

В год 75-летия Победы не ме-
нее захватывающим обещает стать 
беспрецедентный кластер военно-
шефских мероприятий с сопрово-
ждением творческих коллективов 
Екатеринбургского гарнизона, в 
том числе из состава ОДО ЦВО. 
Одно из таких направлений поэтап-
но охватит ветеранский состав и 
действующие трудовые коллективы 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса тех районов го-
рода, где в годы лихолетья выпуска-
ли продукцию под лозунгом «Всё 
для фронта, всё для Победы».

Екатеринбург

   
 

Окружной Дом офицеров ЦВО презентовал репертуар нового сезона

На сцене самые юные.

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Такие встречи со знаковыми людьми 
нашего времени в атриуме Нацио-
нального центра управления обороной 
России уже стали традиционными. 
Начались они со встречи 5 июня 2015 
года с актёром, режиссёром, народ-
ным артистом России Сергеем Без-
руковым. С тех пор гостями атриума 
были известные литераторы, певцы, 
композиторы, музыканты, режиссё-
ры, актёры, спортсмены-олимпийцы. 

Нынешний творческий вечер  
– тридцать восьмой по счёту. Его 
героем стал человек, чьё имя уже 
вписано золотыми буквами в исто-
рию не только отечественного, но 
и мирового спорта. Биография со-
ветского и российского тренера, 
главного тренера сборной России 
по синхронному плаванию (с 1998 
года), Героя Труда Российской Фе-
дерации (2014), заслуженного ра-
ботника физической культуры Рос-
сийской Федерации, заслуженного 
тренера России, вице-президента 
Федерации синхронного плавания 
России, мастера спорта СССР по 
художественной гимнастике Татья-
ны Покровской может послужить 
блестящим примером и стимулом 
для всех, кто хочет добиться значи-
мых высот в своей профессии. 

За время её работы в области 
спорта российская сборная увезла 
домой множество медалей за пер-
вые места на всевозможных сорев-
нованиях по всему миру. Именно с 
приходом на пост главного тренера 
Татьяны Покровской и старшего 

тренера дуэта Татьяны Данченко 
синхронное плавание стало в на-
шей стране поистине золотым. Уже 
пять раз подряд российская коман-
да становилась лучшей в синхрон-
ном плавании. Первые места нашей 
сборной в этом виде спорта никто 
даже не осмеливается оспаривать. 

Во время встречи министр обо-
роны генерал армии Сергей Шойгу, 
по инициативе которого и начался 
такой необычный творческий про-

ект, приветствуя героиню вечера, 
отметил, что за последние годы все 
соскучились по всему настоящему. 
И в атриум приходят те люди, кото-
рые создают всё лучшее, настоящее 
в истории нашей страны в области 
искусства, литературы, спорта, во 
всех областях нашей жизни. Спеть 
с успехом «под фанеру», конечно, 
можно, заметил глава военного ве-
домства, но это не настоящее твор-
чество. Только те победы, в которые 

вложен громадный труд, могут на-
зываться истинными. И хотелось 
бы, чтобы появились фильмы после 
таких встреч, что даст возможность 
расширить зрительскую аудиторию, 
чтобы у людей были чёткие ориенти-
ры и примеры, кого можно по праву 
называть настоящим человеком.  

…Встречи в атриуме бывали за 
эти годы разными в зависимости от 
того, в какой сфере её герой получил 
признание. Татьяна Николаевна вы-

строила своё общение с собравши-
мися не только как рассказ о своей 
жизни и синхронном плавании. Она 
с удовольствием, с большим чув-
ством юмора отвечала на вопросы, 
которых было немало, потому что 
этот сложный вид спорта особо не 
на виду. И все наши победы в нём 
мы привыкли за эти годы считать 
само собой разумеющимися. Сама 
Покровская назвала синхронное 
плавание «тихим видом спорта». 
Тихий-то тихий, а вот наши победы 
в нём – громкие.

Вопросу, в чём же секрет тако-
го успеха, она не удивилась. Её об 
этом спрашивают постоянно.

– Да, пять золотых Олимпиад 
– за нами, – ответила Татьяна Ни-
колаевна. – Надо сказать, что у нас 
есть замечательная русская школа, 
традиции которой мы поддержива-
ем. Но главное – это люди, которые 
самозабвенно, по-настоящему тру-
дятся каждый на своём месте. Это 
талант, желание победить и спор-
тсменок, и тренеров, которые всё 
время со сборной, я ведь не одна 
работаю. И пример тренера чрез-
вычайно важен. Если тренер отбы-
вает свою работу как повинность, 
сидит на тренировке на бортике, 
уткнувшись в телефон, никаких 
побед у его подопечных не будет. 
Нам удалось создать в синхрон-
ном плавании именно команду. И 
надо сказать, что у нас никогда не 
работали так называемые пригла-
шённые тренеры из других стран. У 
нас создана такая школы, накоплен 
такой опыт, что приглашают нас, – 
подчеркнула Покровская.

Она рассказала и о том, как соз-
даются композиции, номера на вы-
ступления. 

– Мы идём от образа. В основе 
лежит красота и своеобразие русско-
го балета. И мы продолжаем в таком 
подходе, именно художественном, 
оставаться быть верными себе, не 
забывая и о тенденциях современ-
ного формата, – заметила тренер.

Наверное, надо больше по-
казывать, рассказывать людям о 
тех же особенностях синхронного 
плавания, потому что для многих 
на вечере рассказы Татьяны Нико-
лаевны стали открытием этого вида 
спорта.  

– Победа любит тишину, – ска-
зала Покровская на вечере. – Мы 
никогда не поддерживаем разго-
воры о своей исключительности, 
что команда обязательно победит. 
Фактор неожиданности есть всегда. 
Сергей Кужугетович привёл очень 
правильный пример, как однажды 
не смог добиться однозначной по-
беды Александр Карелин, как он 
переживал, ведь все вокруг прочи-
ли её однозначно именно ему.  Был 
известный всем случай, когда во 
время выступления на Олимпиаде 
моей команды пропал звук. Тогда 
мне надо было принять непростое 
решение – прервать номер. И кто 
знает, чем бы это закончилось. Гор-
жусь, что девочки смогли блестяще 
не только выступить без музыкаль-
ного сопровождения, но и повто-
рить номер по просьбе судей. И 
заслуженно увидеть на табло одни 
высшие баллы. 

…На вечерах в атриуме есть тра-
диция: министр обороны Сергей 
Шойгу вручает участнику встре-
чи памятный знак с изображени-
ем зданий Национального центра 
управления обороной Российской 
Федерации. Теперь такой знак есть 
и у легендарного тренера Татьяны 
Покровской.

   
На этот раз это была Татьяна Покровская, воспитавшая плеяду блестящих мастериц 
синхронного плавания
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